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В ЯРГУ СОЗДАНА НА-
ГРАДНАЯ КОМИССИЯ.
Согласно Положению, ее де-
ятельность осуществляется в
«целях упорядочения и повы-
шения эффективности рабо-
ты, связанной с моральным
поощрением преподавателей
и сотрудников университета».
Члены комиссии: М.Е.Ерин,
зав. кафедрой всеобщей исто-
рии, С.Л. Колозова, началь-
ник отдела социальной защи-
ты, В.С. Кузнецов, доцент
кафедры теоретической фи-
зики, Н.Н. Пайкова, началь-
ник отдела информационно-
аналитического обеспечения
образовательной деятельнос-
ти, Н.Н. Тарусина, декан
юридического факультета.

По должности в состав
комиссии вошли В.В. Тома-
шов, проректор по внеучеб-
ной и социальной работе и
Н.А. Рудь, председатель
профкома преподавателей и
сотрудников.

СОСТОЯЛИСЬ НОВЫЕ
КАДРОВЫЕ НАЗНАЧЕ-
НИЯ в нашем университете:
заведующим кафедрой диф-
ференциальных уравнений
избран доктор физико -
математических наук, про-
фессор Е.И. Бережной, ка-
федру физвоспитания воз-
главил кандидат биологи-
ческих наук,  профессор
С.М. Воронин, начальни-
ком международного отде-
ла (вместо ушедшей на пен-
сию А. С. Галицкой) назна-
чена А. В. Егорова.

 ЯРГУ ПОЛУЧИЛ ГРАНТ
ЕС.  Проект «Повышение
качества управления в рос-
сийском университете»
(Rasing Management Quality
in a Russian University), по-
данный ЯрГУ  совместно с
партнерами из университета
Шеффилда (Великобрита-
ния) и Европейского Фонда
Управления Качеством
(Бельгия) в программу
TEMPUS Европейского Со-
юза, получил поддержку.

Работа в рамках проекта
будет вестись в двух направ-
лениях: совершенствование
управления процессом при-
ема в вуз и трудоустройства
выпускников, разработка
четкой системы управления
университетом на оператив-
ном и стратегическом уров-
нях с использованием Мо-
дели EFQM Excel lence
Model партнеров из Бель-
гии. Наш проект 3-х лет-
ний. В нем планируется
участие факультета биоло-
гии и экологии, факультета
психологии, лаборатории
профессионального и лич-
ностного развития и еще
пяти отделов вуза.

СТАЛ ДОСТУПЕН ИН-
ФОРМАЦИОННЫЙ САЙТ
ДЛЯ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ
GNU EMACS в нашем уни-
верситете. Сам редактор, на-
бор документации, в том
числе и на русском языке,
набор ссылок на сайты под-
держки, можно найти на
странице http://
w w w. e m a c s . u n i y a r. a c . r u .
Emacs - редактор с расширя-
емыми возможностями, дос-
тупный пользователям прак-
тически всех платформ пер-
сональных (и не только пер-
сональных) компьютеров.

Используется не только
для подготовки текстов, но
и для разработки про-
граммного обеспечения.
Может использоваться как
оболочка издательской си-
стемы ТеХ.
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Выпускник биофака
ЯрГУ, практикующий лан-
дшафтный архитектор.
Дима принадлежит к счас-
тливым людям, которые
занимаются в жизни тем,
что им  интересно  и что
дает не только удовлетво-
рение, но и материальный
достаток.  Он очень рано
понял, чем хочет зани-
маться в жизни.

Интерес к живой приро-
де у Дмитрия проявился
еще в детстве, может, пото-
му, что отец работал лес-
ником,  и семья жила в
лесу. Ведь даже в детсад, в
соседнее село, Дмитрия
возили на лошади. А может
быть, потому, что в этом
самом детском саду работа
воспитательница, которая
была заядлым цветоводом
и много рассказывала сво-
им воспитанникам о расте-
ниях. Она выписывала по
почте семена и луковицы,
и дом ее утопал в цветах,
которых в селе никогда не
видели. Так или иначе, но
интерес к птицам, рыбам,
растениям с годами только
усиливался, и, закончив
школу в селе Середа, Дмит-
рий твердо решил – буду
биологом и отправился по-
ступать в ЯрГУ.

Читайте статью «Че-
ловек с «зелеными» пальца-
ми» на стр. 7

Студенты ЯрГУ им. П.Г. Демидова и,
конечно же, первокурсники, мы ждем
вас в первичной организации Ярославской
областной молодёжной общественной
организации  «Союз студентов»  в ЯрГУ
им. П.Г. Демидова.

«Союз студентов»  ЯрГУ им. П.Г. Де-
мидова это:

-  студенческая организация, суще-
ствующая в нашем вузе уже 6-й год,

-  клевые мероприятия, интересные
обучающие занятия, возможность про-
явить свои лидерские и организаторские
способности, да и просто найти себя,

-море общения и новых друзей.

«А зачем вообще нужны эти
клумбы вокруг университета?»,
- услышала я от одного из сту-
дентов ЯрГУ в ответ на пред-
ложение помочь в посадке цве-
тов около первого корпуса.
Если отвечать на этот вопрос
предельно просто, то для того,
чтобы было красиво. Галина
Васильевна Раздобурдина, по-
мощник ректора по связям с об-
щественностью и СМИ, и,
кстати, автор идеи посадки
цветов, отвечает, что акция эта
необходима для формирования
имиджа вуза как заведения при-
личного и служит высокому
делу создания корпоративной
культуры. Вот под этими лозун-
гами и началась посадка цветов,
а было это так…

Ìû ñ ëîïàòàìè - 1
Потанинцы Паша Нестеров,

Артем Солопов, Илья Апаль-
ков и примкнувший к ним Ми-
хаил Пирожков копали землю
– долго и упорно, еще осенью,
когда лил дождь, а на студен-
тов с грядок неодобрительно
смотрели сорняки. Той же осе-
нью Павел Фадеичев и другие
активисты молодежного кры-
ла «Единой России» тоже ко-
пали землю и пололи сорня-
ки.

Ìû ñ ëîïàòàìè � 2
Весной копали землю снова

– готовили все уже непосред-
ственно к посадке. Теперь но-
вая задача – где взять рассаду.
В Ярославле существует органи-
зация, которая на благотвори-
тельных началах помогает орга-
низициям в приобретении се-
мян и рассады. Экологическая
организация «Зеленая ветвь»
включила университет в число
своих партнеров и семена и рас-
саду, которая по рыночным це-
нам стоит 2 тысяч рублей,
ЯрГУ получил бесплатно.

Ìû íà ïîñàäêå-1
На пороге лета, в начале

июня, когда прошла пора ноч-
ных заморозков, наступило
время высадки рассады.

Как вы думаете, за какое
время можно посадить 200
цветов? Елена Щебалева и Га-
лина Васильевна Раздобурди-
на доказали, что сделать это
можно всего за два часа. Но
это было только начало.

Ìû íà ïîñàäêå-2
На этот раз работа была

разноплановая – кто-то вы-
корчевывал старые деревья,

кто-то вскапывал бордюр
вдоль дорожки и засеивал
землю семенами цветов, кто-
то подстригал секатором
разросшийся кустарник.

Дамы сажали цветы, при-
няли участие в этом деле
даже два магистра физичес-
кого факультета.Не обошлось
и без конфликтов.

Выкорчевав огромное вы-
сохшее дерево, мальчишки
вынесли его в контейнер с
мусором, что стоит на зад-
нем дворе. Но так как из него
оно неприлично торчало, а
пилы под рукой у участников
субботника не было, то это
вызвало неодобрение у ра-
ботников хозчасти и поддер-

Все это  ты найдешь в наших направ-
лениях работы:

Интеллектуальное (руководители Хва-
това Татьяна (ФСПН), Папазова Мария
(факультет ИВТ)

 Творческо-организационное (руково-
дитель Власенко Светлана (факультет
психологии)

Информационное (руководитель Кула-
кова Юлия юридический  факультет)

Спортивное (руководитель Журавлев
Илья математический факультет)

Патриотическое (руководитель Вос-
кресенская Евгения (ФСПН)

Программа  «Клуб «ЛИДЕР»  (руково-

дитель Власенко Светлана ( факультет пси-
хологии)

Программа  «Педагогический отряд»
(руководитель Воробьева Надежда (фа-
культет ИВТ)

 Программа  «Куратор»  (руководитель
Кованова Валерия (факультет психологии)

Программа дисконтная система  «БУДЬ
СОБОЙ»  (руководитель Романова Мари-
на (ФСПН)

Ну, а еще  «Союз студентов»  ЯрГУ им.
П.Г. Демидова-это отличная возможность
интересно, познавательно, захватывающе,
с пользой для души и тела,разнообразно и
просто здорово провести 5 лет студенчес-
кой жизни!!!

 Ждем ВСЕХ!!!
Председатель первичной организации

ЯОМОО  «Союз студентов»  ЯрГУ
им. П.Г. Демидова  Анна ПЕТУХОВА.

жавших их представителей
гаража.

 В общем, инициатива, как
всегда, наказуема, но консен-
сус, в конечном итоге, был
найден.

Самое интересное, что мно-
гочисленные студенты, кото-
рые тогда проходили мимо
всех копающих-сажающих,
никак не могли поверить, что
делают они это просто так. «За
какой зачет копаем?», - сочув-
ственно спрашивали они, и
сильно удивлялись, когда уз-
навали, что меркантильные
соображения тут абсолютно
не при чем.

Ïëàíû
Пока дизайна цветников

нет: проект этот возник спон-
танно. Однако мы надеемся,
что проект этот станет тради-
ционным, и найдутся сред-
ства и на разработку дизайна,
повышения качества земли т.
д. По периметру небольшого
университетского будут выса-
жены цветущие кустарники,
на газонах должна появиться
сортовая трава, и они приоб-
ретут ухоженный и респекта-
бельный вид…

А пока каждый, кто прихо-
дит в университет, сможет
любоваться огромными клум-
бами с пышными астрами,
разноцветными цинниями,
скромными настурциями, ва-
сильками, календулой.Сот-
рудники и преподаватели
университета тепло отнеслись
к  планам реконструкции
сквера и даже оказывают во-
лонтерам посильную помощь.
Например,  заместитель глав-
ного бухгалтера Курбатова
Лидия Константиновна при-
несла со своего дачного уча-
стка декоративные папорот-
ники, которые также были
посажены нашими волонте-
рами. Так что если они при-
живутся на университетской
земле, то каждый сможет по-
любоваться еще и на полян-
ку с папоротниками, а если
еще и подсадить к ним еще и
незабудки с ландышами, то
пройти равнодушно мимо
романического цветника око-
ло университета будет просто
невозможно.

Елена САХАРОВА

Ñîáûòèå ìåñÿöà

«ßíòàðíîå»
ëåòî

Вовремя придти к месту
сбора студенческой группы
перед главным корпусом
университета и сесть в ав-
тобус - вот что было глав-
ным. Потом в окне замель-
кали виды Ярославля, ко-
торые стали плавно сме-
няться иными, неярослав-
скими картинками. Так на-
чиналось путешествие сту-
дентов ЯрГУ, ехавших на
отдых в санаторий «Ян-
тарь», что в Краснодарском
крае близ поселка Лазарев-
ское. Это родной профком
дарил нам, своим студен-
там, прекрасную частичку
лета, организовав отдых на
Черном море в четыре за-
езда. Даже почти полутора
суток, проведенных в авто-
бусе в полусогнутом состо-
янии, были ничем в срав-
нении с тем, что нас жда-
ло: 12 дней жаркого солн-
ца, ласкового моря и теп-
лого песочка.

Продолжение на стр.3
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Совместные исследования,
проведенные учеными из
США и Австралии, показа-
ли, что способности к точ-
ным наукам могут объяс-
няться особенностями стро-
ения и работы мозга.

В эксперименте приняли
участие 60 учащихся и сту-
дентов, имеющих разные ма-
тематические способности.
Все они выполняли специ-
альные задания, а ученые на-
блюдали за работой их моз-
га.

На экране компьютера пе-
ред участниками экспери-
мента возникали две боль-
шие буквы, составленные, в
свою очередь, из маленьких
букв. В задачу испытуемого
входило определить, совпа-
дают ли две большие буквы
и одинаковы ли большие
буквы с теми маленькими, из
которых они составлены.

В результате исследований
было установлено, что для
первого задания студенты со
средними способностями к
математике использовали
правое полушарие, а для
второго задания - левое, т. е.
каждый раз работало только
одно из полушарий головно-
го мозга. Группа же студен-
тов с ярко выраженными
математическими способно-
стями давала ответы быст-
рее, с большей точностью,
используя любое полуша-
рие.

Это дало ученым основа-
ние говорить о том, что ода-
ренность в области точных
наук может быть следствием
несколько иной структур-
ной и функциональной орга-
низации головного мозга.
Обнаруженную разницу во
взаимодействии полушарий
ученые объясняют различи-
ями в строении мозолистого
тела - основной структуры,
связывающей обе половины
головного мозга.

ÍÎÂÎÅ Â ÐÅÉÒÈÍÃÅ
ÏÐÎÔÅÑÑÈÉ
(ÍÀ ÏÐÈÌÅÐÅ ÈÇÐÀÈ-
Ëß)

Пример Израиля интере-
сен хотя бы тем, что там
проживает большое количе-
ство наших бывших соотече-
ственников. Они эмигриро-
вали из страны, где дети ког-
да-то хотели стать летчика-
ми, космонавтами, геологами
и ядерными физиками, а
родители хотели для детей
карьеры врачей, юристов и
ученых. А теперь и те, и дру-
гие, в основном, ориентиру-
ются на уровень благососто-
яния, который будущая про-
фессия сможет обеспечить.

Довольно долго наиболее
перспективными в Израиле
считались профессии адво-
ката и работника хайтека -
как правило, высокооплачи-
ваемые. К настоящему вре-
мени стабильность развития
экономики страны позволи-
ла эти предпочтения изме-
нить: теперь израильские
родители хотят видеть своих
детей врачами (22,6%), лет-
чиками (12,1%), учителями
(12%), а профессии адвоката
и работника хайтека получи-
ли в этом рейтинге по 3,7%.

Со своей стороны, моло-
дые израильтяне считают
наиболее  почетной про-
фессию врача (1 место по
результатам опроса). Сре-
ди других приоритетов
можно назвать профессии
учителя, ученого, офицера
и актера.

Интересный факт: среди
народа, исторически счита-
ющегося наиболее успеш-
ным в сфере предпринима-
тельства, профессия пред-
принимателя или бизнесме-
на пользуется теперь неожи-
данно низкой популярнос-
тью  - менее 3%. Еще менее
популярны профессии поли-
тика и журналиста -  мень-
ше 2%.

Зал Дома Офицеров полон.
Аншлаг. Что привело сюда всех
этих людей? Желание услы-
шать старинные русские ро-
мансы в исполнении доцента
кафедры экономической тео-
рии и социально-экономичес-
кой политики факультета со-
циально-политических наук
ЯрГУ    В. И. Корнилова. После
концерта наш корреспондент
встретился с Владимиром
Ильичом и расспросил певца о
его увлечении.

- Владимир Ильич, расска-
жите, с чего все начиналось.

- Бог  одарил меня сильны-
ми голосовыми связками, до-
вольно ярким тембром голо-
са, и пением я занимаюсь
очень давно, можно сказать,  с
того момента, когда еще нож-
ками не ходил. Помню хоро-
шо,  как  в яслях нянечка но-
сила меня и показывала всем:
«Вот чудо-ребенок, который
ногами еще не ходит, а уже
вовсю распевает».

 Ну, а если говорить серьез-
но, то всю свою сознательную
жизнь я  пел, в школе зани-
мался в пионерском хоре.Мо-
им первым педагогом-вокали-
стом был Александр Алексан-
дрович Кириллов, прекрасный
хормейстер, старые ярославцы
его хорошо помнят и знают,
это был один из лучших хор-
мейстеров города. Он много

со мной занимался, мечтал,
что я стану хорошим певцом,
вторым Энрико Карузо, для
него это был образец. Он  и
заложил во мне эти честолю-
бивые замыслы, но, к сожале-
нию, когда он ушел из жиз-
ни, мне не очень везло с ру-
ководителями- вокалистами.
Потом захлестнула наука, за-
щищался,  к тридцати пяти
годам стал кандидатом эконо-
мических наук, а это, конеч-
но, требовало времени. Потом
увлекла политика. Время пере-
стройки для сорокалетних,
для таких как я, было золо-
тым, благоприятным. Тогда
можно было себя реализовать
на общественной ниве. Я во-
шел в число  организаторов
коммунистического движения
в Ярославле. Десять лет жиз-
ни я отдал общественно-по-
литической деятельности,
причем отдавал себя без ос-
татка, так, что практически и
забыл, что такое пение.

- Что заставило вас вернуть-
ся к своему увлечению?

- В руководстве областной
партийной организации про-
изошли изменения, когда в
силу определенных причин
меня, образно выражаясь,
«ушли». Но нет худа без доб-
ра, я смог снова заняться сво-
им любимым делом.  Вот уже
на протяжении трех лет зани-

маюсь вокалом с Галиной
Ивановной Бажурко – руко-
водителем вокальной студии
клуба «Гигант». Работаю  с ак-
компаниаторами Николаем
Николаевичем Матвейченко,
Ириной Степановной Куници-
ной. Постигаю премудрости
вокальной техники, связан-
ные с подачей звука, соответ-
ствующего тембра, эмоций.
Пришло  понимание, что
раньше  моей сильной сторо-
ной была громкость звука,

умение брать запредельно вы-
сокие ноты, но с точки зре-
ния вокального образа, я был,
по большому счету, профан.
Теперь, как мне кажется,  я
научился владеть аудиторией:
после исполнения 3-4 песен
люди начинают уже внима-
тельно слушать, потом апло-
дируют, а некоторые даже
кричат «Браво». Надеюсь,  что
скоро буду  близок к творчес-
кой форме, которая позволит
назвать себя почти состояв-

шимся вокалистом. Почему я
употребляю слово «почти»? В
моем понимании состоявший-
ся вокалист тот, кто с блеском
может исполнять не только
русские народные песни, ро-
мансы, но и оперные арии, а
их я еще не достаточно хоро-
шо освоил.

- Какое место занимает пе-
ние в вашей жизни?

- Для меня вокал по важно-
сти стоит на втором месте
после семьи. Это проявление
моей внутренней потребности,
пение на меня действует по-
ложительно, я фактически ус-
талости не знаю. Для кого-то
это, может быть, процесс, не-
смотря на радость и тяжелый
в физическом отношении, но
я никакой усталости не чув-
ствую. Пение стало такой же
потребностью как еда, только
в этом случае, можно сказать,
что  это пища духовная, твор-
ческая.

- На концерте был полный
зал. У вас и на лекциях анш-
лаги?

- На посещаемость пожало-
ваться не могу. Мое мнение,
конечно, субъективно, но, на-
деюсь, что по манере подачи,
по содержанию, студентам
нравятся мои лекции.

Приятно, что студенты и на
концерты с моим участием
приходят. Хотелось бы, моло-
дежь слушала классическую,
народную музыку. Чтоб пес-
ня, хорошая старинная песня
или романс стали потребнос-
тью. Чтоб они действительно
строить и жить помогали!

Александр ТРИШИН
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С момента моего поступле-
ния в ЯрГУ я горжусь тем,
что учусь именно здесь. А
недавно у меня появился еще
один повод для гордости: я
стала стипендиаткой про-
граммы Благотворительного
фонда В. Потанина. И это
напрямую связано с моим ву-
зом.  Во-первых, ЯрГУ –
единственный  вуз области,
участвующий в этом проекте,
и уже не первый год лучшие
студенты становятся стипен-
диатами. Во-вторых, геогра-
фия программы очень об-
ширна: вузы всех федераль-
ных округов участвуют в этом
крупнейшем проекте по под-
держке самых активных и та-
лантливых студентов.  Кто
такой потанинский стипенди-
ат? Это обязательно отлич-
ник.  Ведь основное условие
участия в проекте – только
пятерки в зачетке за две пос-
ледние  сессии. Это эрудит,
иначе просто невозможно
пройти первый тур-тестиро-
вание, где из претендентов
отбирают 100 лучших, тех,
кто выйдет во второй тур.
Для успеха необходимо не
только знать историю, лите-
ратуру, ориентироваться в по-
литике и праве, но еще уметь
логически и оперативно мыс-
лить. Если вы помните лозун-
ги стипендиальной програм-
мы, начертанные на инфор-
мационном плакате фонда:
«Ты талантлив? Активен?
Способен повести за собой
других?». Это не пустые сло-
ва, потому что третий тур –
ролевая игра, где участники
отбора в течение целого дня
создавали проекты по усовер-
шенствованию  различных
сфер жизни Ярославля, пере-
ходили «огненные реки»,
спасались с «Титаника», сни-

мали рекламные ролики. А
еще каждого ждало 2 минуты
славы.

Студенты были поделены
на 4 команды. Но в ходе
игры все  неоднократно пе-
ремешались, к концу дня
знали друг друга, поэтому
было несложно назвать 4  по-
бедителей, которых выбрали
сами студенты. Остальных 16
стипендиатов назвали пред-
ставители фонда. До сих пор
помню, как колотилось мое
сердце, когда на третий день
соревнований объявляли ре-
зультаты отбора. Одна за
другой звучат знакомые фа-
милии, ведь мы уже успели со
многими подружиться. И вот
я слышу свое имя – я в двад-
цатке.  Все претенденты
были достойны победы, но
те, кто победил,  были самы-
ми-самыми.

Но получением ежемесяч-
ной прибавки к стипендии  в
1,5 тысячи рублей все не за-
кончилось. Нам предстояло
написать сценарий на тему
«Формула мечты» и за 3 ми-
нуты представить свой город и
вуз, а для этого надо было
стать настоящей командой.
Но с этим проблем как раз и
не возникло: 20 ярких, талан-
тливых, незаурядных  во всех
отношениях личностей, на-
шли друг друга. Даже посто-
ронние наблюдатели отмеча-
ют,что в этом году выдалась на
редкость дружная и сплочен-
ная потанинская двадцатка. В
общем,  совместными усили-
ями был создан забавный ре-
мейк «Про Федота-стрельца»,
который заканчивался слова-
ми «Все в моих руках!». Финал
потанинской программы в
Центральном Федеральном
округе проходил в конце фев-
раля в Твери, где собрались,

кроме ярославцев и тверичей,
студенты из Смоленска, Кур-
ска, Дубны, Воронежа, Тулы,
а также гости из Краснодара
– прошлогодние победители
из Южного Федерального ок-
руга. В Твери нам пришлось
сильно поднапрячься: фи-
нальное шоу готовила очень
сильная режиссерская и сце-
нарная группа.  Репетиции
шли каждый вечер, эмоции
били через край: нас то хва-
лят, то ругают, сценарий ре-
жем, дописываем, снова ре-
жем. Возвращаемся в гостини-
цу поздно вечером и снова
репетируем. Мы выдержали
этот бешеный ритм и даже
нашли время погулять по Тве-
ри.

В программе пребывания в
Твери была и деловая игря
«Повышение инвестиционной
привлекательности Тверской
области». Студентам из раз-
ных городов, поделенных на
группы, нужно было разрабо-
тать предложения и предста-
вить  свое решение насущных
проблем в виде проектов. Ра-
боту оценивали эксперты-де-
путаты, государственные и
муниципальные служащие,
работники различных орга-
низаций и фондов. Эта игра
дала нам повод для гордости:
среди тех, кто представлял
проект своей группы, обяза-
тельно был наш, ярославс-
кий, потанинец.

Но самое запоминающееся,
это, конечно, финальное
шоу. Наш постфилатовский
блокбастер зал принял на
«ура» А потом – банкет, дис-
котека, проводы воронежской

команды, с которой мы осо-
бенно сдружились. За эти 5
дней мы почувствовали себя
единым целым, одной семьей
и это здорово. Под конец нас
ждал сюрприз: наша коман-
да, была приглашена в Крас-
нодар, на заключительную
церемонию Южном Феде-
ральном округе. А это озна-
чало не только интересную
поездку и приятное времяп-
ровождение, но и новый сце-
нарий, репетиции, споры…

Это было непросто еще и
потому, что в Краснодар мог-
ли поехать только 10 человек,
значит, нужно было выби-
рать, отказывать, но мы про-
шли и через это. 30 часов в
поезде и мы оказались в теп-
лой южной весне. И, не-
смотря на очень интенсив-
ный график работы (из двух
дней один целиком был отдан
репетициям), мы нашли вре-
мя посмотреть  этот безумно
красивый город, посетив все
самые интересные места.

В завершение своего рас-
сказа я хочу сказать «спаси-
бо» Владимиру Потанину. Я
думаю, что мою благодар-
ность поддержать сотни сту-
дентов по всей России. Если
бы не стипендиальная про-
грамма Фонда, мы не встре-
тили бы друг друга, не увиде-
ли, а это так здорово иметь
друзей по всей стране, от
Петербурга до Владивостока.
Мы разные, но мы едины по
духу, мы знаем, что все в на-
ших руках – и наша жизнь,
дружба и будущее нашей Ро-
дины.

Юлия КУЛАКОВА
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ ПРО-
ГРАММ «Союза студен-
тов» ЯрГУ и студенчес-
кого профкома универси-
тета прошли 13, 14 и 16
сентября в помещении
студенческого клуба в
главном корпусе ЯрГУ.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ
СТУДЕНЧЕСКИЙ ФЕС-
ТИВАЛЬ «СТАТУС»,
организуемый Департа-
ментом по делам моло-
дежи Администрации
Ярославской области и
ЯОМОО «Союз студен-
тов», пройдет 1-3 октяб-
ря на базе лагеря «Саха-
реж». В фестивале примут
участие более 15 команд
из вузов России, стран
СНГ и Европы, в том
числе и команда нашего
университета.

ЯРГУ ВНОВЬ В ЧИС-
ЛЕ УЧАСТНИКОВ  сти-
пендиальной программы
Б л а г о т в о р и т е л ь н о г о
фонда Владимира Пота-
нина. Конкурсные отбо-
ры пройдут в нашем уни-
верситете в  начале де-
кабря.  Подробную ин-
формацию о программе и
фонде можно найти на
сайте www.stipendia.ru

ЛАГЕРЬ СТУДЕН-
ЧЕСКОГО АКТИВА пер-
вокурсников  «Лагуна»
пройдет 7-10 октября.
Информацию о проведе-
нии отбора для желаю-
щих поехать в «Лагуну»
можно получить у про-
форгов факультетов.

ПРАВИЛА ВНУТРЕН-
НЕГО РАСПОРЯДКА
ЯРГУ  были приняты на
конференции научно-пе-
дагогических работников,
представителей других
категорий работников и
обучающихся,  которая
состоялась в июне. Дан-
ный документ устанав-
ливает  требования к
трудовой и учебной дис-
циплине.  В ближайшее
время «Правила» будут
размещены на видном
месте в каждом корпусе
университета.

Íîâîñòè
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Айкидо покрыто налетом
таинственности. Если кто-
то и слышал об этом совре-
менном японском боевом ис-
кусстве, но лишь  немногие
могут со  знанием дела рас-
сказать, что это такое. И уж
совсем уж мало тех, кто сде-
лал айкидо своим увлечением.

При всем многообразии бо-
евых искусств можно выделить
всего два главных принципа,
лежащих в любом единобор-
стве: удары и броски. Любые
стили, любые направления
есть лишь комбинации в раз-
ных пропорциях того и друго-
го. Айкидо – не исключение.
Здесь есть и броски, и удары.
Но ударные техники появля-
ются в изучении лишь на по-
здних стадиях и являются
лишь вспомогательными. И
цель ударов – не оглушить, не
сбить противника с ног, как,
например, в боксе, а скорее
дезориентировать, чтобы про-
ще было провести нужный
прием. Основная часть техник
айкидо – броски. Большин-
ство бросков в айкидо проис-
ходят либо как выведение из
равновесия пойманного на
движении противника, либо
как выполнение болевого
приема.

Уровень качественного вла-
дения айкидо определяется
аттестациями – своеобразны-
ми экзаменами на знание и
умение применять различные
техники. Различают 5 учени-
ческих ступеней (у детей их
10), называемых «кю» и 10 ма-
стерстерских – «дан». При-
знак ученической степени –
белый пояс, мастерской –
черный. Кроме того. облада-

тели дана носят самурайскую
юбку-штаны – хакаму.

В айкидо не нужно быть
физически сильным. А чем
сильнее ваш противник, тем
лучше. Чем активнее он будет
нападать, чем больше прикла-
дывать к этому усилий, тем
больше возможностей к эф-
фективному применению про-
тив него техники. Это проис-
ходит потому, что в айкидо ис-
пользуется атака противника
против него самого. Бьет он
прямым ударом? Хорошо,
можно помочь: немного про-
пустить вперед, пригнуть к
полу, чтобы он потерял рав-
новесие, и можно было его
удобно захватить. Пытается
поразить боковым ударом?
Отлично, надо уйти в сторо-
ну и продолжить инерцию его
движения, чтобы он развер-
нулся и потерял равновесие.
Чтобы не делал атакующий,
айкидоист становится с дви-
жением единым целым, а по-
том, когда оппонент находит-
ся в самой неустойчивой пози-
ции, проводит бросок. Кроме
использования движения про-
тивника во многих техниках
ведутся активные болевые
воздействия. Просто потряса-
юще, сколько есть у человека
мест, даже слабое воздействие
на которые могут вызвать
крайне неприятные ощуще-
ния и заставить его хорошень-
ко подумать, стоит ли еще на-
падать. Цель применения бо-
левых приемов – руки. Это и
пальцы, и кисти, и локти, и
плечи. Зачастую один прием
воздействует сразу на не-
сколько суставов.

Все техники айкидо в идеа-
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ле производятся мягко, быст-
ро, плавно и совсем без уси-
лий. Поэтому айкидо подходит
для людей любого возраста,
комплекции и телосложения.
Здесь занимаются от самых
маленьких до пожилых. Изве-
стна история, когда к основа-
телю айкидо, Морихею Уэси-
бе, пришел 76 летний человек
и спросил, можно ли в таком
возрасте заниматься айкидо.
Через год занятий этот чело-
век был аттестован на черный
пояс.

Захваты рук и одежды - са-
мая благодатная почва для
работы айкидоиста. На на-
чальных стадиях основное
внимание уделяется  техникам
освобождения от захватов.
Позже добавляется работа
против ударных техник, в том
числе и ногами. Затем вводят-
ся усложненные разновидно-
сти тех же техник, которые
при должном уровне мастер-
ства  могут выполняться быс-
трее, качественнее, эффектив-
нее. В основе работы айкидо-
иста лежат так называемые ба-
зовые техники: набор задан-
ных приемов работы против
заданных атак. Аттестации
проверяет именно знание ба-
зовых техник. Они составля-
ют фундамент, на котором
строится всё остальное.

Отработка техник проходит
обычно в парах, где один че-
ловек выполняет роль напада-
ющего - «укэ», а второй защи-
щающегося - «тори». Роли укэ
и тори постоянно чередуются.

Кстати, о страховках. Брос-
ки айкидо очень многообраз-
ны, поэтому важно уметь пра-
вильно упасть, и при этом ни-
чего себе не сломать. Многие
техники айкидо по своей при-
роде являются не бросками, а
ломанием конечности прямо в
воздухе. Прыжок «укэ» в дан-

ном случае - спасение от трав-
мы. Многие страховки приме-
нимы не только в боевой си-
туации или на ковре, но, как
ни странно, и в обычной жиз-
ни. Если обычный человек
обо что-нибудь запинается,
он  падает на землю, как ме-
шок с картошкой. Получает
ушибы, ссадины, иногда что-
нибудь себе ломает. Что дела-
ет айкидоист? «Маэ укеми»-
плавный перекат вперед - и тут
же встает. При этом у него
даже не собьется дыхание и
ритм шага. Отряхнется, может
быть. Со временем страховка
становится частью рефлексов
человека, не давая ему непра-
вильно упасть.

Веский акцент делается в
айкидо на работу против не-
скольких противников. В ай-
кидо из любого удержания и
контроля можно очень быст-
ро встать, принять стойку и
разбираться со следующими
нападающими. Большое мно-
гообразие форм позволяет вы-
бирать практически любое на-
правление применения тех-
ник. Например, можно произ-
водить броски, в которых па-
дающий будет обрушиваться
всей своей массой на другого
противника или, например, на
стены, ящики, мебель – лю-
бые предметы обстановки. И
все это происходит очень мяг-
ко, с минимальными усилия-
ми со стороны айкидоиста.

Айкидо - это не только про-
тивостояние безоружных лю-
дей. Много времени уделяет-
ся как работе с оружием, так и
работе против оружия. Класси-
ческое оружие айкидо: японс-
кий нож «танто», деревянный
аналог катаны под названием
«боккэн» и «дзё» – короткий
деревянный шест. Работа с
боккэном дает хорошую физи-
ческую нагрузку, позволет от-

работать стойки и движения
для схваток голыми руками.

На сегодняшний день суще-
ствует множество разновидно-
стей айкидо. Самая массовая -
айкикай - это, скорее, объеди-
нение школ, следующих уче-
нию основателя айкидо, Мо-
рихея Уэсибы. Школа Йосин-
кан, созданная учеником Уэси-
бы Годзо Сиодой - это другое
направление, в основе которо-
го лежит жесткое, активное ай-
кидо. Ки-айкидо – одна из
разновидностей, в которой ак-
цент в техниках делается на ис-
пользование внутренней энер-
гии «ки». Школ очень много,
но в Ярославле сейчас пред-
ставлен только айкикай.

Один из самых известных
практиков айкидо - Стивен
Сигал. Эта голливудская звез-
да является обладателем 7
дана айкидо айкикай, он вла-
делец и главный инструктор
нескольких айкидо-залов в
США и Японии. Увлечение
знаменитостей восточными
единоборствами нечуждо и
россиянам. Например, ми-
нистр природных ресурсов
Юрий Трутнев, обладатель 3
дана каратэ. А уже упомяну-
тый Владимир Владимирович
имеет 7 дан дзюдо. Наконец,
Сергей Кириенко, полномоч-
ный пред ставитель президен-
та в Приволжском Федераль-
ном округе, некогда российс-
кий премьер-министр, являет-
ся 2 даном айкидо айкикай и
президентом федерации айки-
до айкикай в России.

Сейчас айкидо становится
все известнее и популярнее
благодаря доступности, при-
кладной эффективности и ог-
ромной физической пользе. В
мире им занимается уже боль-
ше миллиона человек. Присо-
единяйтесь!

Артем СОЛОПОВ

ÌÈÍÈÑÒÐ ÎÁÐÀÇÎÂÀ-
ÍÈß ÓÊÐÀÈÍÛ: ÓÊÐÀÈÍ-
ÑÊÈÅ ÂÓÇÛ ÐÀÇÎÐßÒÑß

Министр образования и
науки Василий Кремень про-
гнозирует, что в ближайшее
время в Украине разорится
часть высших учебных заве-
дений, из них большинство
– частные. Это объясняет-
ся тем, что на Украине про-
слеживается тенденция сни-
жения количества выпуск-
ников средней школы. «В
этом году у нас впервые воз-
никает угроза, что мы набе-
рем меньше 400 тысяч пер-
воклассников. Раньше в
первый класс набирали по
700 тысяч детей. Это мень-
ше, чем в высшие учебные
заведения поступило перво-
курсников», - сказал Васи-
лий Кремень в интервью га-
зете «День».

Кремень также подчерк-
нул, что за прошлый год
Министерство образования
закрыло 51 филиал и отдель-
ные учебные заведения. Он
отметил, что при этом сту-
денты не страдают, потому
что их на тех же условиях
обучения ориентируют на
перевод в другие учебные
заведения, которые работа-
ют лучше.

ÌÈÍÈÑÒÅÐÑÒÂÎ ÎÁÐÀ-
ÇÎÂÀÍÈß ÝÑÒÎÍÈÈ ÇÀ-
ÊÀÆÅÒ ÁÎËÜØÅ ÌÅÑÒ
Â ÂÓÇÀÕ ÄËß ÐÓÑÑÊÈÕ
ÑÒÓÄÅÍÒÎÂ

Министерство образова-
ния и науки Эстонии наме-
рено в следующем учебном
году заказать в университе-
тах страны больше учебных
мест для русскоязычных
студентов. С помощью это-
го министерство хочет вос-
препятствовать разрастанию
сети нелегально действую-
щих в стране филиалов рос-
сийских вузов.

Как сообщили в пресс-
службе Министерства обра-
зования и науки Эстонии,
госзаказ на учебные места
для русскоязычных студен-
тов будет увеличен как в
Таллине, так и на Северо-
Востоке страны, где прожи-
вает большой процент рус-
ских. Соответствующие пере-
говоры министерства с уни-
верситетами начнутся в кон-
це апреля и завершатся к
концу мая.

В общей сложности мини-
стерство планирует заказать
обучение 2,5 тыс. студентов
по схеме 3+2 года, 2,6 тыс.
студентов средне-техничес-
ких учебных заведений, 230
докторов и 767 учащихся по
схеме магистратуры 4+2
года.

ÊÎËÈ×ÅÑÒÂÎ ÈÍÎÑÒ-
ÐÀÍÍÛÕ ÑÒÓÄÅÍÒÎÂ
ÂÅËÈÊÎÁÐÈÒÀÍÈÈ Ê
2020 ÃÎÄÓ ÓÒÐÎÈÒÑß

По прогнозам Британс-
кого Совета, к 2020 году
число иностранцев среди
студентов британских ву-
зов, предположительно,
достигнет 870 000 человек.
Это должно будет принес-
ти британской экономике
около 13 миллионов фун-
тов в год. Однако, парал-
лельно с этим, произойдет
и резкое увеличение кон-
курса при поступлении, в
том числе и для абитури-
ентов из США. Ожидается
особенное увеличение по-
тока студентов из Китая: от
20000 до 225000 человек.

На сегодняшний день в
британских вузах обучается
около 270 000 иностран-
ных студентов. Учащиеся
из стран, не входящих в
ЕС, оплачивают учебу пол-
ностью, поэтому многие
университеты специально
ведут набор иностранных
учащихся, чтобы покрыть
финансовые расходы, свя-
занные с компенсацией
расходов британских сту-
дентов.

Cîáûòèå ìåñÿöà

Санаторий «Янтарь» при-
надлежит военным и каждый
Раз, когда мы покидали его
или возвращались, нас встре-
чали  люди в военной форме
на КПП. Кроме того, местные
военнослужащие, постоянно
подкрашивали характерную
для военных черно-белую

шашечку на дорожных бор-
дюрах. Во всем остальном са-
наторий выглядел как обыч-
ный гражданский объект. На
территории находились два
современных пятиэтажных
здания для отдыхающих, за-
ново отделанная столовая и
несколько коттеджей, пред-

назначенных также для отды-
хающих. Вокруг росли паль-
мы, с видом которых есть фо-
тография у каждого студента
из средней полосы и много
других экзотических цветов и
растений. Мы жили в зеленых
деревянных домиках по четы-
ре человека в комнате. По
соседству сушили вещи на ве-
ревках и перилах студенты
еще из трех комнат домиков
на сваях.  Блага человечества,
туалет и душ, были общими
для всех, кто жил в этой «зе-
леной деревушке». Днем со-
вершались вылазки на галеч-
ный пляж, в двух шагах от са-

натория, или в поселок Лаза-
ревское, где пляж был слиш-
ком густонаселенным, чтобы
ты мог долго пролежать на
бережке и на тебя кто-нибудь
не наступил. Вечером начина-
лась тусовочная жизнь на «Ян-
тарной» дискотеке под шум
волн и бесконечное проигры-
вание композиций «Плачет
Азия» или «Третье сентября»
от ди-джея Юры, который мог
одинаково хорошо исполнять
различный репертуар, будь то
Михаил Круг или Виктор Цой.

Особенно запомнились поез-
дки на экскурсии в Сочи, на 33
водопада, в Мамедово ущелье

«ßÍÒÀÐÍÎÅ»
ËÅÒÎ

и т.д. Везде нас ждали бес-
платные дегустации вина и
меда в почти неограниченном
количестве. Не забудутся игры
в волейбол по вечерам в «Ян-
таре». Каждая смена будет
вспоминать свое. Говорят, что
ребята из 2-й смены были ча-
стыми пациентами местной
«скорой помощи», кому-то не
повезло с погодой и т.д. Но
всех нас объединяют хорошие
воспоминания о прекрасно
проведенном отдыхе в «Янта-
ре». Спасибо студенческому
профкому и Елене Гавриловне,
привет всей 4-й смене!

Екатерина АБРАМОВА
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Интересно всё-таки, откуда
мой организм черпает энер-
гию? Пища. Кажется, мой же-
лудок уже забыл, что это такое.
Да, питаться следует чаще, чем
раз в два дня. И не только
консервами. Но иначе не полу-
чается, времени для еды нет
совсем, ведь до реки надо доб-
раться засветло. Мы в дороге
уже пятые сутки. Три из них –
в поезде, но это ещё куда ни
шло. Хотя, если разобраться,
тоже не подарок: на обед –
лапша-бомжпакет, на ужин –
картофельное пюре от того же
производителя. И только за
завтраком желудок от полуфаб-
рикатов отдыхал. За это он мне
был благодарен – я это чув-
ствовал.

Город Нижнеудинск, Иркут-
ская область. Здесь мы попро-
щались с цивилизацией, вернее
с большей частью её достиже-
ний. На горизонте вырисовыва-
лись лес и горы: Восточный
Саян и тайга. Но до них ещё
пятнадцать часов на «Урале» по
бездорожью, по руслам горных
рек, через долины и перевалы.
Вот это уже настоящее издева-
тельство над организмом. Прав-
да, «морская» болезнь здесь
пахнет не морем, а соляркой.
Только болеть опасно, отце-
пишь руки – мигом вылетишь
из кузова. Но «Урал»! «Урал» -
это настоящий монстр. Чего
только стоят колеса с автопод-
качкой. Оказывается, очень
полезная штука. Сами убеди-
лись. Вот с удобствами в кузо-
ве, прямо скажем, беда. Не
очень-то удобно вчетвером
спать на запасном колесе. Впро-
чем, поспать все равно не уда-
лось. А удобства? Надо заста-
вить себя забыть о них. Чем
быстрее забудешь, тем прият-
нее будет вспомнить, когда
вернешься домой. Если, ко-
нечно, вернешься. Вернемся.
Шансы определенно есть.
Шансы хорошие. Третья кате-
гория сложности водного мар-
шрута – это не пятая, и не
шестая. А ведь «пятерок» и
«шестерок» в этом районе пруд
пруди. Это реки мясорубочно-
го типа. Настоящий разгул сти-
хии. Люди гибнут на них каж-
дый год. Забрасывают на вер-
толете группу туристов, а на
следующий день вывозят тру-

пы. Первый порог для многих
становится и последним. Без
специальных знаний, подготов-
ленной и сплоченной команды
там делать нечего. Маловато у
нас пока опыта. Средний Урал
и Карелия. Сплавы второй ка-
тегории сложности. Для нас и
теперешняя «тройка» - суровое
испытание. И сплоховать нам
никак нельзя: порог «Морская
яма» нам этого может и не про-
стить. Два года назад там уто-
нуло трое туристов. А ведь
были и в спасжилетах, и в кас-
ках. Просто выпали из катама-
рана и захлебнулись в пене.
Ничего, где наша не пропада-
ла. Но сперва надо перейти че-
рез перевал: двенадцать кило-
метров по конной тропе, кото-
рая то и дело норовит зате-

ряться между деревьями и в
топях. Почему кони – не сло-
ны? Километров пять мы уже
прошли. Часа за три. А что вы
хотите? Рюкзаки по сорок ки-
лограммов, а у кого-то и пять-
десят. Проходишь метров две-
сти и пытаешься дух перевести.
Так ведь нам еще не приходит-
ся нести упаковку с катамара-
ном и палатку, а то бы  - труба.
Их любезно предложил доста-
вить на вершину перевала на
своих лошадях местный жи-
тель, возвращавшийся в посе-
лок Верхняя Гутара. Просто

ÑÈÁÈÐÑÊÀß
ÑÊÀÇÊÀ
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так, абсолютно бесплатно.
Раньше в эту Гутару каждый
день летал самолёт, а теперь
хорошо, если хотя бы раз в
месяц появляется. Вот и  доби-
раются из поселка до перевала
на лошадях. А там уже прииск,
и можно с золотарями (читай:
золотоискателями) на машине
до города добраться. Этот му-
жик кого-то из Гутары к золо-
тарям доставлял. То ли турис-
та-одиночку, то ли ещё какого-
то маньяка. Может, коренья
собирал, а, может, искал моги-
лу Чингисхана. Таких немало.
Вот и возвращался Александр
Петрович домой порожняком,
а тут как раз туристы под гру-
зом шмоток изнемогают. Ну
как тут не помочь. И мы с пло-
хо скрываемой радостью пере-
ложили часть груза на бедных
лошадок. Но им, в отличие от
нас, не привыкать. Уф! Пошел
подъём. Я, наконец, понял, на
чём работает мой организм: на
воде из ручья, на запахе тайги,
на ягодах и ревене. Представь-
те себе, ревень здесь растёт, как
сорная трава. Его кисловатый
сок тонизирует, да и просто
ощущать, что ты что-то жуешь,
тоже совсем неплохо. Так, от-
дохнем, проверим пульс. Ага,
прощупывается, это радует. Раз,
два, три … Второй день сердце
отбивает восемьдесят ударов в
минуту. Работаю, как заводной,
как дизельный мотор. Знаете,
это какое-то чертовски прият-
ное физическое напряжение. Я

называю это чувством жизни.
Это жизнь кипит во мне, моло-
дая кровь бурлит во всем теле.
Ради этого стоит оторваться от
дивана и проехать четыре с по-
ловиной тысячи километров. О,
я уже вижу вершину хребта. Ос-
талось совсем чуть-чуть, а на
вершине …, а на вершине меня
ждет холодное пиво. Сейчас
попытаюсь представить холод-
ное пиво. Да! Да! Получилось!
Я вижу пиво! Пиво, я иду к тебе!
Что-то я давно не получал из-
вестий от Александра Борисо-
вича:

– Саня!
Пожалуй, так слишком тихо. Надо крикнуть погромче:
– Сааа-няяя!!!
Тишина. Вроде горы, а акустика плохая. Через сто метров

ничего не слышно. Растянулись на километр, теперь вот пере-
крикиваемся. Что поделаешь, темп у всех разный. Ну что же,
покричал, передохнул, пора идти дальше.

– Саа-няяя!!!
– Не кричи! Я тут.
– Давно добрался до верши-

ны?
– Да минут двадцать будет.
– Здесь где-то меня дожида-

ется пиво. Не видел?
– Тебя оно уже не дожида-

ется. Оно дождалось меня. Но
из Нижнеудинска уже выслали
вертолет, он везет еще пару
ящиков. Скоро будет у нас. Как
только рак свистнет.

Я настолько запарился, что
совсем забыл представить вам

нашу команду. Непроститель-
но. Исправляюсь. Итак, зна-
комьтесь - Герасимов Алек-
сандр, выпускник физичес-
кого факультета ЯрГУ. Куда-
то невообразимо далеко ус-
пел уйти Иван Седыченков,
выпускник математического
факультета ЯрГУ. Под тяже-
лой ношей, позади всех, со-
гнулся и чуть было не загнул-
ся Иван Сумароков, выпуск-
ник химико-технологическо-
го факультета ЯГТУ, более
известный как Адмирал. А с
вами сейчас разговариваю я,

Павел Нестеров, он же Боц-
ман, выпускник математичес-
кого факультета ЯрГУ. И как
же четырем заядлым любите-
лям активного отдыха отме-
тить окончание вуза? Да вот
так!

– Слушай, Боцман, с кем это
ты там разговариваешь?

– Это долго объяснять. Лад-
но, хватит расслабляться, вон,
кажется, дождь собирается, а
нам еще идти неизвестно
сколько. Рюкзаки к бою!

…
Всё же дикий у нас был заб-

рос. С перевала тогда мы спу-
стились в десять вечера, устав-
шие, не спавшие трое суток и
проклинавшие все на свете, в
особенности холодный моро-
сящий дождь, который делал
приготовление пищи в такое
время суток просто невыпол-
нимой задачей. Неудивитель-
но, что сил хватило только на
установку палатки и на то,
чтобы в нее заползти и в ней
«умереть». До утра, конечно. А
утром вышло солнце, и мы
окончательно убедились в том,
что если есть рай на земле, то
это не Краснодарский край, а
Восточный Саян. А ведь это
было только начало сказки. И,
как в любой сказке, главных
героев поджидали опасности.
И под номером один в списке
возможных неприятностей
проходил порог «Морская
яма». Признаться, заставил он
нас понервничать. Чуть было
не пожалели, что вместо касок
не взяли памперсы. И всё-таки
порог был успешно преодолен.
А нервишки и подлечить мож-
но. Есть у нас одно волшебное
средство. Крепкая штука, надо
сказать. Но со своей успокои-
тельной задачей справляется
отменно. А ели ли вы когда-
нибудь сырого хариуса, только
что вытащенного из реки?
Странно, но, поглощая сырую
рыбу, я испытывал какой-то
пещерный восторг. По-видимо-
му, первобытная дикость и
хищническая природа действи-

тельно живут внутри нас, пря-
чась под маской цивилизован-
ности. Не секрет, что в сказ-
ках чудеса встречаются на
каждом шагу, правда, иногда их
не так легко заметить. Но сто-
ит побыть чуточку вниматель-
нее, и вы тут же будете вознаг-
раждены ещё более впечатля-
ющими открытиями. Никогда
не забуду, как облака плыли не
над горами, а прямо по горам.
И вроде бы ничего особенно-
го, но как завораживает! А лес?
Знаете, сколько у него голо-
сов? И каждый говорит о чём-
то своём. Прислушайтесь, и,
быть может, лес откроет вам
какую-нибудь тайну. Ведь он
куда старше и мудрее вас! Но
не забывайте, что в лесу вы
всего лишь гость. И если вы
будете это помнить, то будете
щедро одарены. Вы утвержда-
ете, что уже выросли из детс-
кого возраста и давно не верите
в сказки. Сочувствую, тяжко
вам, наверное, живется на этом
свете. Сказки есть на самом
деле, и сказочная тайга – это
реальность. Вот только путь в
сказку не близок и порой не
легок. И ещё сказки боятся
обыденности и повседневнос-
ти, поэтому очень быстро за-
канчиваются. Мы и оглянуть-
ся не успели, как наша двух-
недельная сказка подошла к
концу, к счастливому концу.

И что с того, что на вокзале
города Тайшета нам пришлось
ждать своего поезда аж трид-
цать шесть часов. Разве сказка
не стоила этого? Да и когда
ещё доведётся побывать в горо-
де, где начинается Байкало-
Амурская Магистраль.

    Пожалуй, Турция и Еги-
пет могут подождать. Я и в
родной стране-то ещё ничего
не видел. Итак, куда едем за
сказкой в следующий раз? На
Полярный Урал, на Алтай, в
Башкирию, или может, на
Байкал? Что скажете – Саня,
Иван, Адмирал и вы, те, кто
начал верить в сказки?

Павел НЕСТЕРОВ

Вопрос жутковатый, не
правда ли? Впрочем особо впе-
чатлительных прошу не чи-
тать, может плохо отразит-
ся на самочувствии.

Все современное общество
построено на том, что с само-
го раннего детства в человеке
убивается индивидуальность.
С первого дня в школе ма-
ленького человека заставляют
часами сидеть и молчать, ког-
да ему хочется двигаться и об-
щаться, вставать, когда в класс
входит учитель. И вот так его
мунштруют 10-12 лет.

Вы скажете, что в школе
помимо этого еще дают и зна-
ния. А теперь все дружно вспо-
минаем, что из школьной про-
граммы нам реально пригоди-
лось в жизни (учебу в вузах и

армию в расчет не берем, это
тема отдельной статьи). Уст-
ройство пестиков и тычинок?
Так цветами лучше любовать-
ся, не разбираясь в их строе-
нии. Химические формулы?
Видимо, осознание того, что
ты с утра в чайник наливаешь
не какую-нибудь, а самую на-
стоящую H

2
O , заставляет  че-

ловека чувствовать подлинным
хозяином этой жизни. Изуче-
ние художественной литерату-
ры? Кто хотел, тот сам прочи-
тал в детстве кучу книг.

Вообще куда ни кинь, полу-
чается, что те крупицы зна-
ний, которые реально могут
понадобиться человеку, вполне
можно получить самому, при-
чем в десятки (!) раз быстрее.
Выпускники школ, да и вузов,

переполнены знаниями, но со-
вершенно не подготовлены к
жизни.

И, что характерно, никому
из нас не приходит в голову
ничего другого, как устроить-
ся на работу. Да и откуда эти
мысли могли бы возникнуть,
этому не учат в школе!

И вот мы устраиваемся на
работу и старательно работаем,
строим карьеру. Годами, деся-
тилетиями… до самой смерти.
За это нам разрешают не хо-
дить на работу по субботам и
воскресеньям, а раз в год от-
пускают погулять.

Кстати, самым активным ра-
ботникам не достается даже
этого.

А теперь обратим внимание
на работодателей. А проще
говоря-предпринимателей.
Они всегда рядом, они кажут-
ся такими же как все. Но раз-
ница колоссальна. Разница в
головах, в отношении к жиз-

ни. Эти люди давно и надол-
го забрали свою свободу, уве-
ренность в собственных воз-
можностях, ответственность
за свою жизнь. Предпринима-
тель - единственный в обще-
стве человек, который спосо-
бен превратить идею в при-
быль. Все остальное общество
только обслуживает его, не
будучи способно самостоя-
тельно произвести даже гвоз-
дя. Ни учитель, ни чиновник,
ни продавец не способны на
это.

А пока они переложили от-
ветственность за свою жизнь
на плечи предпринимателя,
безвозвратно обменяли время
собственной  жизни на фик-
сированную зарплату. Это он
рискует и побеждает, видит на
несколько шагов вперед и
…платит зарплату тем, кто
считает себя умными, ценны-
ми специалистами. Столько,
сколько посчитает нужным.

Ну, а если захочет, то и вооб-
ще не платит.

К чему я это говорю? Если
вы закончили университет или
потеряли работу, то не торо-
питесь писать резюме, сломя
голову бежать на собеседова-
ние, придумывать, как бы выг-
лядеть поуверенней. Вам вы-
пал шанс. Шанс задуматься
над своей жизнью. Шанс на-
чать свое дело. Вот где дей-
ствительно пригодится уверен-
ность в себе. Это и есть един-
ственная вещь, которая вам
нужна. Не верьте расхожим
домыслам о «начальном капи-
тале»,без которого «никак».
Все предприниматели начина-
ют «с нуля», но будучи уве-
ренными в своих силах. А при
отсутвии уверенности не помо-
жет никакой начальный капи-
тал.

А куда двигаться, что необ-
ходимо изменить в себе в пер-
вую очередь, чтобы  начать

свое дело -в этом вам помо-
жем мы, редакция журнала
"Результат" в г.  Ярославле
( w w w . r e z u l t a t . c o m ,
orlov_may@rambler.ru ) и аль-
тернативный учебный центр
"Свое Дело".

Вас ждут работающие идеи
бизнеса, способы создания
бизнеса и своего дела , дело-
вые предложения для начина-
ющих.

Первые обучающие семина-
ры «Как создать бизнес с нуля»
проведет Сергей Ковалев,
предприниматель со стажем,
основатель АУЦ «Свое Дело»
23 и 30 сентября. Мы ждем
единомышленников, ребят, ко-
торые не боятся ответственно-
сти и стремятся к успеху. При-
ходите, у нас есть деловые
предложения для вас!

В статье использованы ма-
териалы журнала «Результат».

Василий ОРЛОВСКИЙ,
представитель журнала

в г. Ярославле
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Этим летом группа студен-
тов нашего университета две
недели отдыхала  на Черно-
морском побережье Болгарии.
Вдохнув свежего морского воз-
духа, принимая песочные и
морские ванны, а в целом, от-
дохнув и зарядившись энергией
солнца, теперь они в полную
силу могут приняться за уче-
бу, работу и творчество…

Болгария встретила нас за-
мечательно. Это были неза-
бываемые две недели общения
с морем, золотистым песком,
солнечным светом и, разуме-
ется, с друзьями и интересны-
ми людьми. Нас охватили глу-
бокие чувства умиротворения,
свободы и гармонии. Прикос-
новения теплоты юга, морс-
кой шепот и ослепительная
луна. Ощущения своей моло-
дости, свежести и красоты.
Кругом атмосфера дружелю-
бия, веселья и любви. Полно-
луние, которое повлияло и на
меня…

Мы познакомились за не-
сколько дней до отъезда. Вы-
сокий, симпатичный, вежли-
вый и одинокий молодой че-
ловек мне, конечно же, по-
нравился с первого взгляда.
Мое пристальное внимание к
нему не разочаровало меня,
наоборот, все больше к нему
притягивало. Может быть,
тепло юга или мое освобожде-
ние от прошлого открыло
мне нового челове-
ка. С первого дня
знакомства с ним
я думала только
об одном:  хочу,
чтобы  мы были
вместе. Так и
было. Прият-
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ные веселые дни, красивые
вечера, шумные компании,
дискотеки, рестораны, кафе,
экскурсии и пляж… Где бы мы
ни были, все было здорово!
Чем больше я его узнавала,
тем больше мне он нравился.
«Наконец-то! - думала я. –
Мне нравится этот парень, я
могу быть с ним… Мы подхо-
дим друг другу… Я долго жда-
ла этой встречи». Но я поспе-
шила… Он был всегда рядом,
хорошо меня понимал, запо-
минал каждое мое слово, об-
ращал внимание на любую
мелочь, и это меня  радовало.
Находясь рядом с ним, я чув-
ствовала себя защищенной, я
могла делать любые глупости-
ведь он рядом. Я могла бы
попросить что угодно, и он
бы это сделал. Сам же он ни-
чего не просил. Ослепленная
светом, я не замечала, что от-
кроенно интересуюсь им.  А
ему было просто приятно со
мной,  воспитание не позво-
ляло ему сказать ничего про-
тив. Я шла, не оглядываясь,
ничего не замечая, лишь толь-
ко иногда ощущая холод его
взгляда. Оказывается, мы
смотрели друг на друга по-
разному. Я не понимала или
не хотела понять, что в его
глазах я всего лишь друг. Мои
мечты, недавно ставшие ре-
альностью, опять преврати-
лись в мечты. Очнувшись, я
осознала, что его   отношение
ко мне -это отношение про-

сто хорошего человека, а не
мужчины.

Сегодня я могу с
радостью ска-

зать: я встре-

тила в Болгарии еще одного
замечательного человека. Та-
ким же для меня открытием в
этой теплой стране стал город
Несебр.

Несебр - это небольшой по-
луостров в Черном море со
старинными маленькими до-
миками и ресторанчиками с
видом на море. Нигде я еще
не испытывала такого чувства
спокойствия и умиротворения.
В эти мгновения для меня не
существовало ни прошлого,
ни будущего,  ни времени, ни
цели, ни того, чем я живу в
Ярославле, ни того, чем я
живу вообще. Я жила только
тем, что видела, я вдыхала
этот воздух и чувствовала, что
становлюсь частью его. На миг
я даже забыла, кто я. Мне ра-
достно, что на карте мира есть
городок, в котором я пережи-
ла полет души. Покинув Не-
себр, я  продолжаю видеть его,
но уже в своей памяти.

Разумеется, вспоминая Бол-
гарию, нельзя не назвать пер-
вую ассоциацию, связанную с
поездкой на юг -МОРЕ…Оно
стало настолько дорого мне,
что трудно было расставаться.
Меня можно считать безум-
ной: я разговаривала с морем,
как с живым человеком, оно
шептало мне красивые слова,
нежно прикасаясь к моей
коже. Даже дождь не помешал
моему общению с морем, на-
оборот, усилил остроту ощу-
щений и добавил в мою жизнь
новых впечатлений. Ночами
наши встречи с морем освеща-
ли огни Албены (один из из-
вестных курортов Болгарии),
молчаливая  луна, стеснитель-

Эта невероятная, но абсо-
лютно правдивая история
произошла в те мрачные вре-
мена, когда в Ярославле
нельзя было купить почти ни-
какой еды, кроме хлеба, если
не иметь больших чинов или
знакомства (тогда говорили -
«блата») в торговле. За всем
приходилось ездить в Москву,
превращаясь на один день в
«мешочника», как нас брезг-
ливо называли москвичи.

Но и в Москве ничего
нельзя было купить без ог-
ромных очередей, причём
только с утра, когда «выбра-
сывали» товар, к середине дня
прилавки тоже пустели. И вот
около 9 часов утра у тебя во
всех руках объёмные сумки с
едой, а до поезда ещё целый
день. Самой актуальной ста-
новилась ещё одна очередь -

в автоматическую камеру хра-
нения на вокзале. Но в 9 утра
пустых ячеек уже не было, в
очереди, дожидаясь, пока ка-
кая - нибудь освободится,
можно было простоять как раз
до отправления поезда. К ве-
черу ячейки освобождались,
вот тогда и появлялась воз-
можность закрыть  пустую,
для следующего дня, бросив в
щёлку монету в 15 копеек.

В тот раз мы с женой, как
опытные «мешочники», при-
ехали в Москву во второй по-
ловине дня. И первым делом
заняли очередь в камеру хра-
нения, на Казанском вокза-
ле: там ячеек было больше,
чем на Ярославском, и осво-
бождались они  обычно рань-
ше. Массовый отъезд «ме-
шочников» еще не начался, и
очередь двигалась пока мед-

ленно. Чтобы не терять вре-
мени, решили, что одному из
нас (думаю, понятно, кому
именно) стоит прогуляться в
соседний универмаг «Москов-
ский», который тогда недав-
но открылся.

Примерно через полчаса
темп движения очереди рез-
ко ускорился, и тут я сообра-
зил, что Светлана унесла с
собой все деньги. А чтобы за-
нять ячейку, нужна 15-копе-
ечная монета. Пошарив по
карманам, нагрёб только 7
копеек. Вот передо мной ос-
таётся 4, 3, 2 человека -
жены всё нет. Глядя на мощ-
ную спину мужчины передо
мной, я вспомнил, что тол-
стые люди, вроде бы, долж-
ны быть добрыми. Потом
подумал : ну, а если бы ко мне
с такой просьбой обратились,

неужели бы не «одолжил»
безвозмездно 15 копеек, даже
и незнакомому человеку? И
вот я, с извинениями, объяс-
няю мужчине свою пробле-
му. Говорю - если не торопи-
тесь, жена придёт, и я вам эти
15 копеек верну. Он без раз-
говоров даёт мне монетку,
ждать не соглашается, но
предложенные 7 копеек
взял, не отмахнулся.

Когда Света, наконец, вер-
нулась, и я ей всё это, смеясь,
рассказал, то первый её вопрос
был: «А как ты ему вернёшь 15
копеек?» - «Не 15, - говорю, -
а только 8. Ну вот, как в сле-
дующий раз встречу, так и вер-
ну». Это в Москве-то, со все-
ми её миллионами жителей!
Да, кстати, и мужчина, скорее
всего, тоже приезжий. В об-
щем, можно было эту ситуацию
благополучно забыть.

Переночевав у знакомых, на
следующее утро, часов этак в
7, то есть ещё задолго до от-
крытия, мы со Светой стояли
у дверей магазина на улице
Горького. Название магазина
тогда казалось очень симпа-
тичным - «Колбасы». Очередь

огромная, но нам повезло -
мы оказались даже в первой
сотне.

Разглядываю из очереди
праздно идущих мимо несчас-
тных, не попавших в неё. И
вдруг один полный мужчина,
кажется, кого-то мне смутно
напоминает. Ну и ну!  Да это
же тот самый добряк! Он уже
прошёл мимо, а я соображаю:
нет,  этот шанс упускать нельзя,
иначе потом буду жалеть. По-
чти бегом пускаюсь вдогонку.
На ходу отсчитываю 8 копеек!
Мужчина сворачивает в пере-
улок, и тут я его догоняю и
хлопаю по плечу.

На лице у меня столько
дружелюбия и радости, сколь-
ко я вообще способен излу-
чать:  «Здравствуйте! Вы мне
вчера деньги на камеру хране-
ния одолжили, вот, возьмите,
пожалуйста. Большое вам спа-
сибо!»

Я, конечно, предполагал,
что он удивится, но вот такой
реакции не ожидал. И, глядя
на него, начинаю соображать,
что я, пожалуй, перестарался с
сюрпризом. Лицо у мужчины
становится какое-то серое,

Èñòîðèè èç æèçíè
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глаза стекленеют, челюсть, как
говорят, отваливается.  Не зак-
рывая рта, он выдавливает: «А
как ты меня нашёл?»

И я ответил ему заготовлен-
ной на ходу шикарной фразой:
«Москва - город маленький!»
Позже, поставив себя на его
место, я понял, что показался
ему, пожалуй, не иначе, как
чёртом. Действительно, «най-
ти» незнакомого человека в
таком городе, чтобы вернуть 8
копеек... Тут без нечистой
силы не обойтись (или, на ху-
дой конец, без теории вероят-
ностей). К счастью, мужчина
справился с собой, даже меня
поблагодарил, и мы разошлись,
он отправился по своим делам,
а я вернулся в очередь.

Так что не надо свысока от-
носиться к пословицам типа:
«Гора с горой не сходится, а
человек с человеком...» Они не
на пустом месте родились.
Правда, очередей сейчас прак-
тически нет. И это хорошо! Те,
кто имеют, с чем сравнивать,
знают. Но и вероятность слу-
чайных встреч резко упала.
Хорошо ли это? Не знаю...

Кузьма АЛЕКСАНДРОВ

но смотревшая на нас, так
ничего и  не сказавшая за все
это время, и мигающий вдали
одинокий маяк с красивым
женским именем Калиакра.
Уезжая, я оставила на память
морю монетки, послала воз-
душный поцелуй и, не огля-
дываясь назад, пошла к авто-
бусу. Надеюсь, что я обяза-
тельно сюда вернусь…

Солнце подарило мне
бронзовый загар, оставив
при этом  темный след
на спине в виде ба-
бочки, как этикет-
ку, будто бы бо-

ясь подделки.
Конечно, все это время

меня окружали мои друзья и
новые знакомые. Весело про-
веденные вечера под болгар-
скую, дискотечную музыку,
экзотичное слово «Жахнем!»,
песочные ванны прямо в

одежде и ночной заплыв, о
котором ты минуту на-

зад и не подо-
зревала, но

кто-то постарался тебя уди-
вить. Я буду еще долго вспо-
минать об этом, сожалея, что
такое никогда не повторится.

И пусть расставаться с Бол-
гарией было самым трудным-
,но теперь у меня есть новые
мысли, чувства и эмоции, за-
ряженные энергией солнца,
которые я могу подарить сво-
им близким!

ДИЛЛЕРИЯ

,
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Лето помимо поры отпусков
является также временем
проведения большого числа
международных научных конг-
рессов и симпозиумов. На од-
ном из таких мероприятий с
загадочной аббревиатурой
ECCOMAS побывал сотрудник
лаборатории "Цифровые цепи и
сигналы" физического факуль-
тета ЯрГУ  Владимир Хрящев.
О своем первом опыте выступ-
ления с докладом за границей
Владимир любезно согласился
рассказать нашей газете.

ECCOMAS.
×òî? Ãäå? Êîãäà?

Так называется Европейское
общество специалистов в обла-
сти применения вычислитель-
ных методов в прикладных ис-
следованиях. Раз в четыре года
оно проводит очень крупный
конгресс, являющийся своеоб-
разными олимпийскими игра-
ми, поскольку на нем встреча-
ются ученые очень разных спе-
циальностей. Внутри же этой
четырехлетки проводятся кон-
ференции по более узким на-
правлениям. Предыдущие
конгрессы ECCOMAS прохо-
дили в Брюсселе (1992), Пари-
же (1996), Барселоне (2000). В
этом же году местом проведе-
ния довольно неожиданно
стал небольшой финский го-
род Ювяскюля с населением
всего 80000 жителей. Можно
смело заявить, что подобное
мероприятие стало заметным
событием для жителей этого
города, так как им предстояло
принять в гости около 1500
ученых и сопровождающих
лиц из более чем 60 стран
мира. Конгресс проходил в со-
временном выставочном цен-
тре Павильонки, который пос-
ле окончания ECCOMAS был
переоборудован под сервис-
парк для ежегодного этапа ми-
рового чемпионата по ралли
"Тысяча озер" (современное
название которого - Neste Rally
Finland).

Узнал я о данном событии от
своего итальянского друга  Фер-
ранте Нери, проходившего в
свое время стажировку в нашем
университете. После длительной
новогодней паузы (финны, ока-
зывается, тоже отмечают Но-

вый год достаточно долго), 21
января 2004 года я получил
подтверждение о принятии моей
презентации в секцию "Обра-
ботка изображений". После это-
го началась длительная

Ïîäãîòîâêà
Помимо написания и пере-

вода на английский язык пол-
ной версии доклада (до 16
страниц), требовалось решить
вопросы с оплатой оргвзноса,
бронированием гостиницы,
проезда и получения визы.
Самым сложным оказался
вопрос с проживанием. Оргко-
митет конгресса  заранее сооб-
щил, что все гостиницы в
Ювяскюля уже заняты (кроме
участников конгресса уже съез-
жались механики на грядущее
ралли). Поэтому рекомендация
финских коллег остановиться в
Хельсинки с последующим пе-
реездом (270 километров)

меня не особенно вдохновила.
В какой-то момент ситуация
стала критической. Лишь с по-
мощью Ферранте и сотрудни-
цы международного отдела
ЯрГУ  Елены Секацкой уда-
лось найти приемлемое реше-
ние. С огромной кучей всевоз-
можных бумаг я пересек гра-
ницу Финляндии и прибыл в
Ювяскюля куда уже вовсю
съезжались

Ó÷àñòíèêè
Предварительное изучение

программы конференции убе-
дило меня в мысли, что число
докладов (судя по фамилиям)
из России будет велико. Како-
во же было мое удивление,
когда оказалось, что нашу
страну согласно статистике
представляли всего 56 человек.
Нас обгоняли японцы, италь-
янцы, испанцы, а такие стра-
ны, как Финляндия, Германия

и Франция, имели почти трех-
кратное преимущество в чис-
ленности. На каждом шагу
можно было встретить солид-
ного мужчину с бэйджем, на
котором значилось, к примеру,
Михаил Иванов, но представ-
лял он, например, Великобри-
танию. Это было очень яркой
иллюстрацией "утечки мозгов".
Бывшие наши соотечественни-
ки очень удивлялись, завидев
молодого по меркам этого се-
рьезного конгресса ученого из
российской провинции, ведь,
по их мнению, наука в нашей
стране  (тем более за предела-
ми Москвы) давно умерла. Тем
не менее, было заметно, что
бывшие и действующие росси-
яне все-таки легче контактиру-
ют между собой. Например,
Ферранте за весь конгресс не
пообщался ни с одним италь-
янцем, несмотря на то, что их
было 79 и  среди них встреча-
лись оченьсимпатичные моло-
дые девушки. "У нас просто
так начинать разговор не при-
нято," - пояснял он.

Программа конгресса (нема-
ленькая такая книжка из 82
страниц) была составлена та-
ким образом, что участники
дробились на очень маленькие
секции (в среднем 5 человек),
на которых собирались специ-
алисты в какой-либо узкой об-
ласти. Расписание было распи-
сано по минутам и успеть вез-
де было просто невозможно.
Кроме секций проходили круг-
лые столы представителей из-
вестных европейских компа-
ний, работала выставка-прода-
жа книг всех известных миро-
вых научных издательств. Не-
заметно подошла очередь и
мне сделать свой

Äîêëàä
На моей секции было всего

5 презентаций. Остальные уча-
стники представляли Лос-Ан-
джелес, Берген (Норвегия),
Грац (Австрия) и университет г.
Ювяскюля. Среди нескольких
десятков коллег, присутство-
вавших в достаточно большой
аудитории, мне не удалось
встретить ни одного русского-
ворящего человека, что доба-
вило нервозности. Так хотелось
перед выступлением пооб-

ÎËÈÌÏÈÉÑÊÈÅ ÈÃÐÛ
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щаться на родном языке!
Презентация длилась 20 ми-
нут. В самом ее начале меня
прервал (что вообще-то делать
не положено) очень уважае-
мый американец азиатского
происхождения. Ему показа-
лось, что задача, о которой я
собираюсь рассказывать, не-
корректна уже на этапе ее по-
становки. В этой непростой
для меня ситуации мне удалось
убедить профессора отложить
спор на конец секции, после
чего я продолжил доклад. Уже
потом в режиме off-line состо-
ялась наша дискуссия. В ка-
кой-то момент мне показалось,
что я сдаю экзамен, но, судя
по реакции американца, сдал я
его, по крайней мере, на "хо-
рошо". Кроме того, презента-
ция вызвала и ряд других ком-
ментариев и вопросов, что для
меня оказалось чрезвычайно
полезным, т.к. не часто удает-
ся получить авторитетное мне-
ние на свою работу такой ин-
тернациональной и професси-
онально подготовленной ауди-
тории. Однако, несмотря на
все мои испытания и пережи-
вания, конгресс продолжался
и приближался

Áàíêåò
Скандинавская традиция ус-

траивать подобные мероприя-
тия обязательно в виде швед-
ского стола привела к тому, что
толпа ученых (напомню: око-
ло 1500 человек) заходила в
зал примерно в течение часа.
При этом нас расделили на
несколько потоков, что не
спасло ситуацию. Чрезвычайно
уставший и голодный, после
необычайно тяжелого дня я
по ошибке взял себе порцию
тушеных кабачков, приняв их
за картошку. К сожалению,
выйти обратно из непрерывно-
го потока людей было невоз-
можно, пришлось довольство-
ваться не самой, скажем так,
любимой моей пищей.За одним
столом со мной и Ферранте
оказалась необычайно строгая
на вид итальянская дама  и ее
ученик. Тут все-таки у сооте-
чественников завязался разго-
вор. Пытаясь вспомнить все
нормы полагающегося в дан-
ной ситуации этикета, и рас-
сказывая итальянцам, какой
красивый город Ярославль, я
старался побыстрее доесть ка-
бачки. Но, когда цель была до-
стигнута, оказалось, что вся
еда и вино уже закончилось…
Пришлось довольствоваться
общением в случайно образу-
ющихся группах подвыпивших
ученых. Поскольку научная
часть конгресса к тому време-
ни была практически законче-
на, разговоры переключились

на менее научные темы. На-
пример, в поле зрения одной
из компаний попал Златан

Èáðàãèìîâè÷
Поскольку воспоминания о

прошедшем чемпионате Евро-
пы по футболу были еще све-
жи в памяти, разговор в мужс-
ких компаниях переключился
на футбол. К нам с итальян-
цем присоединились шведы,
здесь Ферранте и вспомнил
про злополучную договорную
ничью 2:2 между Швецией и
Данией (из-за нее итальянцы
раньше времени уехали домой)
и попросил в его присутствии
не говорить про Ибрагимови-
ча, одного из известных швед-
ских нападающих. Шведы
встретили это с некоторой на-
стороженностью, однако с
моей помощью дружба между
Севером и Югом была восста-
новлена. Уже потом я узнал,
что этот нападающий с ново-
го сезона будет выступать за
самую популярную итальянс-
кую команду «Ювентус», види-
мо, тот матч надолго останет-
ся в памяти настоящих италь-
янских тиффози. Немцы шути-
ли, что их команда выступила
неудачно, но один немец, по
- крайней мере, стал чемпио-
ном. Ну, а единственный пред-
ставитель страны, которую
этот немецкий тренер привел к
чемпионству, смотрелся просто
королем. Каюсь, что и я на
одной из секций задал один
очень неприятный вопрос
португальцу, завязалась дис-
куссия, после которой он, рас-
строенный, ушелраньше. Та-
ким способом я частично ото-
мстил за поражение наших
футболистов.

Закончился банкет, а на сле-
дующий день и сам
ECCOMAS. В день закрытия
пошел дождь, словно погода
плакала по поводу завершения
конгресса. Никому не хотелось
покидать этот маленький, уют-
ный город, но все хорошее
когда-то кончается,  и нам
оставалось сказать друг другу:
Arrivederci a Venezia 2008, ведь
в отличие от следующей Олим-
пиады, которая пройдет в Пе-
кине, следующий  ECCOMAS
состоится через 4 года в Вене-
ции.

Владимир ХРЯЩЕВ
P.S. Автор статьи выража-

ет огромную благодарность
старшему преподавателю
Приорову Андрею Леонидовичу и
аспиранту Соколенко Егору за
помощь в подготовке доклада.
Отдельные слова благодарнос-
ти университету г. Ювяскюля
и милой финской девушке Кир-
си Маява за организацию моей
секции.

Знакомьтесь, начальник
отдела международных связей
ЯрГУ Альбина Валерьевна Его-
рова. Выпускница Латвийско-
го государственного универси-
тета им. П.Стучки, квалифи-
цированный переводчик, препо-
даватель английского языка и
литературы. В ЯрГУ работает
15 лет, преподаватель кафед-
ры иностранного языка. Нео-
днократно бывала за рубежом,
в 2003 году проходила стажи-
ровку по теме «Управление
высшим образованием» в США,
в отделе международных свя-
зей университета Линкольна
(штат Небраска). Наш кор-
респондент попросил А.В. Его-
рову поделиться своими мыс-
лями по поводу развития меж-
дународных связей нашего уни-
верситета и работе отдела.

- Альбина Валерьевна, какие
задачи стоят сейчас перед отде-
лом международных связей
ЯрГУ?

- Главное в настоящий мо-
мент - активизация нашей де-
ятельности. Наряду со стары-
ми программами, которые идут
уже несколько лет, необходи-
мо запускать новые,  искать
партнеров, налаживать новые
контакты. Особое внимание в
этом плане, на мой взгляд,
следует уделить азиатскому ре-
гиону.  В апреле этого года наш
университет посетил посол
Индии господин Кришнан
Рагхунатх, во время его встре-
чи  с руководством ЯрГУ об-
суждались возможности науч-
ного сотрудничества. Мы под-
готовили конкретные предло-
жения от наших ученых-поли-
тологов, историков, физиков.
Сейчас ждем ответа индийской
стороны.

- Каким видится руководству
отдела содержание новых про-
грамм, о разработке  которых
вы упомянули? Если ли конк-
ретные предложения?

- Этим летом  мы организо-
вали на базе  нашего универ-
ситета лингвистическую шко-
лу, слушателями которой были
9 студентов из университета
Линкольна. Программа, разра-
ботанная сотрудниками наше-
го отдела и преподавателями
кафедры иностранных языков,
включала 4-х недельные кур-
сы по русскому языку, истории
и культуре России, современ-
ной политике. Кроме того,
слушатели школы имели воз-
можность посетить местные
достопримечательности, они
побывали в Ростове Великом,
усадьбе Карабиха, ездили на
экскурсии в Москву и Санкт-
Петербург. По отзывам амери-
канской стороны, опыт прове-
дения школы был успешным,
и мы планируем продолжать
этот проект.

- Будет ли, в таком случае,
продолжено сотрудничество с
Русской школой Миддлбери-

колледжа?  Ведь этот проект
тоже имеет лингвистическую
направленность.

- Мы ни в коем случае не
будем прерывать многолетнее
сотрудничество с нашими
партнерами из  Миддлбери.
Это очень успешный проект.
По мнению американских
коллег, работа в Ярославле
организована на самом высо-
ком уровне. Это заслуженный
успех преподавателей, которые
работают в этой программе и
предыдущего руководства от-
дела.  Основное же отличие
этого проекта в том, что аме-
риканские студенты обучают-
ся не только русскому языку и
литературе, но и могут посе-
щать занятия на различных
факультетах университета вме-
сте с нашими студентами. Ус-
пешно окончив выбранный
курс, они получают зачетную
оценку.

- На сайте университета я
прочел информацию об уста-
новлении  отношений с вузами
ближнего зарубежья, в частно-
сти, Херсонским техническим
университетом.

В чем будет заключаться это
сотрудничество?

- Действительно, летом это-

го года был заключен договор
между ЯрГУ и Херсонским го-
сударственным техническим
университетом (Украина) по
взаимодействию в научной,
учебно-методической  и куль-
турной областях. Надеюсь, что
он не останется только на бу-
маге, и в этом смысле очень
важна помощь декана одного
из факультетов Херсонского
у н и в е р с и т е т а , в ы п у с к н и ц е
ЯрГУ. С нашей стороны этот
договор вызвал интерес у со-
трудников кафедры соци-
альных технологий факультета
социально-политических наук.

- Альбина Валерьевна, а что
может предложить ваш отдел
студентам ЯрГУ?

- В первую очередь мы помо-
гаем нашим студентам найти
нужную информацию об обра-
зовательных программах, в ко-
торых они могут принять учас-
тие. Наш отдел является пред-
ставителем Американских сове-
тов по образованию, мы полу-
чаем различные материалы,
каталоги, информационные
бюллетени, рассказывающие о
возможности обучения в США.
Кроме того, у нас в отделе  сту-
дентам предоставляется воз-
можность работы в  Интерне-

те для поиска сведений об об-
разовательных проектах, кото-
рые предлагают различные за-
рубежные организации.  Одна
из основных задач нашего от-
дела , по моему мнению, зак-
лючается в развитии интереса
ребят к изучению иностранных
языков. Они должны пони-
мать, что будут  конкурентос-
пособны  только при условии
владения языком на достаточ-
но высоком уровне.

- В прошлые годы междуна-
родный отдел проводил языко-
вые курсы для наших студентов.
Сохранится ли эта практика?

- Действительно, раньше при
отделе существовали курсы, ко-
торые готовили к сдаче между-
народных языковых экзаменов.
Сейчас достигнуто соглашение,
что данная программа будет осу-
ществляться на кафедре иност-
ранных языков. На мой взгляд,
это целесообразно, поскольку
международный отдел призван
решать отнюдь не академичес-
кие задачи. Весьма успешно это
может делать кафедра иностран-
ных языков, и в этом  вопросе
мы достигли полного взаимопо-
нимания с руководством и уни-
верситета, и кафедры.

Тимофей РУМЯНЦЕВ

Íàø óíèâåðñèòåò
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У англичан есть такое вы-
ражение «He has a green
thumb», у него зеленый палец.
Так говорят о тех, кого любят
растения, у кого они растут
быстро, цветут долго и рос-
кошно.

Дмитрий Баронов, выпуск-
ник биофака ЯрГУ, практику-
ющий ландшафтный архитек-
тор, из их числа.  Дима принад-
лежит к счастливым людям,
которые занимаются в жизни
тем, что им  интересно,  и что
дает не только удовлетворе-
ние, но и материальный дос-
таток.  Он очень рано понял,
чем хочет заниматься в жизни.
Интерес к живой природе у
Дмитрия проявился еще в дет-
стве, может, это произошло
потому, что отец работал лес-
ником  и семья жила в лесу.
Ведь даже в детсад, в соседнее
село, Дмитрия возили на ло-
шади. А может быть, потому,
что в этом самом детском саду
работа воспитательница, кото-
рая была заядлым цветоводом
и много рассказывала своим
воспитанникам о растениях.
Она выписывала по почте се-
мена и луковицы, и дом ее уто-
пал в цветах, которых в селе
никогда не видели. Так или
иначе, но интерес к птицам,
рыбам, растениям с годами
только усиливался, и, закончив
школу в селе Середа Дмитрий
твердо решил : буду биологом
и отправился поступать в ЯрГУ.

«Êîâàðíûå»
ïàïîðîòíèêè

 Первая  попытка стать сту-
дентом университета, оказа-
лась, увы, неудачной. А вино-
ваты в этом были …папоротни-
ки.  Не сумев ответить на ка-
верзный вопрос экзаменатора,
касавшийся этих мистических
растений, Дмитрий получил на
экзамене четверку. Именно
этого единственного балла ему
и не хватило, чтобы стать сту-
дентом с первой попытки.

Неудивительно, что, гото-
вясь к поступлению на буду-
щий год, он особое внимание
уделил изучению этих расте-
ний. На этот раз приемные
испытания он прошел успеш-
но.

С первого курса Дмитрий
занялся научной работой в
факультетской оранжерее. Со
своим приятелем, таким же ув-
леченным ботаником, поделил
сферы влияния – Дмитрий за-
нялся изучением папоротни-
ков, другу достались ароидные
и орхидные растения.

В студенческие годы у при-
ятелей появилась «дурная»
привычка: заглядывать в чужие
окна, рассматривая, что растет
на подоконниках. Так в одном
из старинных домов на улице
Пушкина друзьям приглянул-
ся этерис критский, но, как
получить желанный экземпляр,
они долго не могли придумать.
Счастливый случай подвернул-
ся только полгода спустя, ког-
да, проходя мимо знакомого
дома, они увидели в окне ста-
рушку, поливавшую этот самый
этерис. Форточка, к счастью,
была открыта, знакомство со-
стоялось, а в результате был
совершен взаимовыгодный об-
мен.  Позднее практика обме-
ниваться растениями стала для
друзей привычной. Пополнять
коллекцию в те годы им уда-
лось благодаря редкому  син-
гониуму «Imperial white», кото-
рый они купили в Москве.
Быстро разраставшийся «Им-
ператорский белый»  делили
на части и обменивали эти от-

ростки на другие интересные
растения. Дмитрий вспомина-
ет, что в желании получить
новые экземпляры для своей
коллекции, они прибегали даже
к не вполне легальным мето-
дам. Студентов-биологов
очень привлекали растения
зимнего сада, расположенного
в здании речного вокзала. Но
получить желанные отростки
никак не удавалось: сотрудни-
ки вокзала не хотели делиться
своими сокровищами, не со-
глашались они и на обмен.
Тогда Баронов с друзьями, об-
лачившись в белые халаты,
пришли в зимний сад, откопа-
ли и отрезали все нужные от-
ростки. На законные вопросы
сотрудников вокзала, студенты
отвечали, что они из санэпи-
демстанции, берут образцы на
экспертизу. Пока обескура-
женные речники недоумевали,
студенты  гордо  удалились,
унося свои трофеи. Такими за-
конными и не совсем метода-
ми коллекция пополнялась, но
серьезное научное значение
приобрела после поездки в
Непал, откуда Дмитрий привез
около сотни папоротников и
споры, которыми эти растения
размножаются.

Íåïàëüñêèå
ïðèêëþ÷åíèÿ

Мечта поехать в  Непал по-
явилась у Дмитрия еще на пер-
вом курсе: тогда он познако-
мился с москвичами, делавши-
ми бизнес на продаже орхи-
дей, которые они привозили из
Непала, и много интересного
рассказывали об этой удиви-
тельной стране. Несколько лет
желание попасть в эту далекую

страну оставалось красивой,
но, как тогда казалось, несбы-
точной мечтой. Обретать ре-
альные очертания это фанта-
зия стала в 1997 году. «Я тогда
учился в аспирантуре, - рас-
сказывает Дмитрий, - но науч-
ная работа шла тяжело, уско-
рить процесс мог достойный
исследовательский материал,
который нужно было со-
брать». Вот за этим «исследо-
вательским материалом», а
точнее за папоротниками,

Дмитрий и решил отправиться
в Непал. С деньгами помог
«Ярсоцбанк», оказавший моло-
дому ученому спонсорскую
помощь, а тут еще друзья по-
знакомили Дмитрия со студен-
ткой психфака,  родной дядя
которой (бывают же такие со-
впадения), возглавлял россий-
скую дипломатическую мис-
сию в Непале. Девушка с по-
ниманием отнеслась к идее
своего нового знакомого от-
правиться за папоротниками
на край света и познакомила со
своей бабушкой,  которая
снабдила Дмитрия адресом
посольства и приветами сыну-
послу. Так, благодаря счастли-
вому стечению обстоятельств,
Дмитрий и оказался в самой
высокогорной  стране  мира.
Непал – земля обетованная
для натуралиста: здесь на весь-
ма ограниченной территории
можно найти растения разных
климатических зон. Земли на
границе с Индией - тропики,
район столицы Катманду –
субтропики, есть умеренные
зоны и т.д. Отправляясь в Не-
пал, Дмитрий хотел выяснить,
как изменяется всхожесть спор
папоротника в зависимости от
высоты места обитания расте-
ния. Но первая информация,
собранная им по приезду в
Катманду, была вовсе не из
области ботаники.

Любой путешественник,
впервые оказавшись в незна-
комой стране, испытывает ес-
тественное желание – понять
людей, которые здесь живут,
узнать их традиции и привыч-
ки. Знакомство с Непалом
Дмитрий решил начать с са-
мого простого – с националь-
ной кухни. Дегустация мест-

ных алкогольных напитков
состоялась в первый же вечер.
В честь гостя в посольстве ус-
троили дружеский ужин, на
который члены российской
колонии пришли не с пусты-
ми руками. В результате син-
теза русского гостеприимства
и традиционных непальских
напитков Дмитрий не смог
самостоятельно добраться до
отеля, к месту ночлега его
доставил на своем мотоцикле
местный житель, женатый, к

слову сказать, на украинке.
Знакомство с непальской кух-
ней было не менее запомина-
ющимся.  «Первое, что меня
поразило, - вспоминает
Дмитрий, - это количество
еды, которую нам принесли.
Мы привыкли к скромным
порциям в наших ресторанах,
блюдом же из непальского
ресторана можно накормить
целую семью». Особое внима-
ние Дмитрия привлекло мно-
жество маленьких пиалок с
разноцветной непонятной
массой, которые принесли
официанты вместе с основ-
ным заказом. Верный своему
принципу «Нужно попробо-
вать все!», Дмитрий подцепил
кончиком вилки немного
массы, лизнул и… «Говорить я
не мог, - вспоминает он, было
ощущение, что во рту пылает
огонь. Я смог только жестом
попросить бутылку воды,
залпом ее выпил и только
после этого пожар утих. Уди-
вительно, но непальцы  эти
острейшие приправы едят со-
вершенно спокойно, без вся-
кого вреда для здоровья».
Спустя некоторое время
Дмитрий привык к непальс-
кой кухне, у него даже появи-
лись свои вкусовые пристра-
стия: маринованные побеги
бамбука, которые напомина-
ли ему огурцы, и пирожки
вроде наших пельменей, но
большего размера,  с начин-
кой из буйволиного мяса.

За полтора месяца, что
Дмитрий провел в Непале,
приключений с ним случи-
лось немало. И даже сегодня,
спустя несколько лет, он рас-
сказывает о них живо и увле-
кательно, как будто все про-
изошло совсем недавно.  На-
пример, несколько раз он по-
падал в переделки, которые
могли закончиться серьезны-
ми неприятностями, особен-
но если учесть слабое владе-
ние путешественника англий-
ским языком….Однажды
Дмитрий едва не стал нару-
шителем государстенной гра-
ницы. В поисках интересных
экземпляров, сам того не по-
дозревая, он оказался в при-
граничной зоне. От перехода
на китайскую территорию его
спасло только появивление
местных пограничников, бо-
сых, но с огромным мечом на

Íàøè âûïóñêíèêè
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Дмитрий занимается ланд-
шафтным дизайном уже почти
десять лет. Начинал, когда
специалистов  в Ярославле
можно было пересчитать по
пальцам. Тогда не было ни спе-
циализированных журналов,
ни Интернет-сайтов, выставки
по ландшафтному дизайну
проходили редко, каждая
была событием. «Я постигал
азы профессии по книгам, ко-
торые выискивал с большим
трудом, и благодаря общению
с профессионалами, в основ-
ном с сотрудниками главного
ботанического сада Академии
Наук в Москве. Можно ска-
зать, что я стал их подмасте-
рьем, участвовал в работе над
проектами, ездил с ними на
объекты, работал бесплатно,
за науку. А потом пришло вре-
мя учиться на собственных
ошибках».

Сегодня Дмитрий автор не-
скольких десятков проектов,
которые уже воплощены в
жизнь. Лето для него- самая
горячая пора, нередко одно-
временно приходится работать
сразу над несколькими объек-
тами, как профессионал он
востребован и на отсутствие
заказов пожаловаться не мо-
жет. На просьбу рассказать о
своем самом запомнившемся
проекте Дмитрий говорит, что
самый интересный, необыч-
ный, любимый тот, над кото-
рым работаешь в настоящий
момент.  Но был в его практи-
ке опыт, который он считает
уникальным. Несколько лет
назад Дмитрий получил заказ
создать сад для слепой жен-
щины, которая лишилась зре-
ния еще в молодости.

«Начиная работу над этим
проектом, я решил почувство-
вать, как это быть незрячим.
Завязал глаза и вышел в сад
около своего дома, который я
знаю, как свои пять пальцев. И
хотя территория была мне зна-
кома, я тут же сбился с дорож-
ки, оказался в колючем кусте
барбариса, полностью потерял
ориентацию в пространстве.
Этот небольшой эксперимент
показал, что, работая над про-
ектом, надо особое внимание

уделять звукам, запахам, кото-
рые будут работать как ориен-
тиры, помогая незрячему чело-
веку. Впервые в своей практи-
ке я нарушил неписаное пра-
вило и взял эту женщину в
питомник, где мы закупаем
растения, чтобы она сама выб-
рала то, что ей понравится. В
этом саду мы сразу отказались
от использования колючих ку-
старников, посадили только
пахучие растения, собрали все
сорта чубушников, известных
как садовый жасмин. Создали
водоем с небольшим каскадом,
чтобы журчала вода, в различ-
ных частях сада развесили зве-
нящие палочки, музыку ветра,
которые тоже стали звуковы-
ми  ориентирами».

Ландшафты, которые созда-
ет Дмитрий, человеку с улицы
вряд ли доведется увидеть : он
работает по частным заказам и
красота, которую он творит,
скрыта за высокими заборами
и глухими стенами особняков
новых русских. Но у нас будет
возможность познакомиться с
его творчеством: сейчас Дмит-
рий работает над проектом
реконструкции сквера у глав-
ного корпуса ЯрГУ. Заметим,
делает  он это совершенно
безвозмездно. Хотя террито-
рия небольшая, но здесь есть
свои сложности : почти вся она
закрыта деревьями, поэтому
упор необходимо  сделать на
теневыносливые растения.
Здесь будут посажены папо-
ротники, хосты, роджерсии,
астильбы и, естественно, яркие
и нарядные однолетники, ко-
торые долго и красиво цветут.
Поскольку в тени хороший га-
зон создать сложно, часть сво-
бодных площадей дизайнер
предлагает закрыть инертными
материалами, например, деко-
ративным гравием, галькой,
оставив куртины с растениями.
Возможно, будет легкий япон-
ский акцент в виде  несколь-
ких крупных, интересных кам-
ней. По периметру сквера пла-
нируется  высадить кусты бо-
ярышника, которые станут
своеобразной зеленой изгоро-
дью. Пока все это в будущем,
хотя и недалеком. Осень -
самое подходящее время для-
воплощения этих «раститель-
ных» планов в жизнь.

Вера ВЛАСОВА
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ООО «Альфа Принт»

1. Читайте газету. День
выхода - последний чет-
верг месяца.

2.  Сообщайте нам о
предстоящих мероприяти-
ях на вашем факультете
или вне его.

3. Пишите или расска-
зывайте редакции о том,
что произошло на вашем

факультете, с вами или ва-
шими знакомыми, обо всем,
что так или иначе относит-
ся к университету.

4. Спрашивайте о том, что
вас интересует,  делитесь
проблемами, задавайте воп-
росы руководству универси-
тета.

5.  Приходите в  редак-
цию, если вы готовы рабо-
тать в газете: писать, рисо-
вать,  фотографировать,
верстать,  корректировать
или просто хотите посочув-
ствовать.

6. Мы готовы на любые
формы сотрудничества, по-
лезные для получателей
информации.

Ðóêîâîäñòâî ïîëüçîâàòåëÿ

Âàëåðèé Àíàòîëüåâè÷ Ñîêîëîâ,
зав. кафедрой теоретической информатики
Íèíà Âèêòîðîâíà Ùåðáàêîâà,
профессор кафедры теории и истории государства и права
Ðèììà Àëåêñååâíà Ðîùèíà,
зав. кабинетом кафедры иностранных языков
Íàòàëüÿ Ôåäîðîâíà Áîðèñîâà,
главный библиотекарь
Ëþäìèëà Ëüâîâíà Ìàðóí÷àê,
ведущий экономист научно-исследовательского сектора

Ãàëèíà Ñåðãååâíà Ìåäîñòîâà,
комендант 5 учебного корпуса
Èðèíà Âèêòîðîâíà Äåíåæêèíà,
директор библиотеки
Òàòüÿíà Àëüâèàíîâíà Ñòàðêîâà,
ведущий программист УЦИ
Íàäåæäà Íèêîëàåâíà Âèíîãðàäîâà,
ведущий инженер БНТИ
Òàòüÿíà Ïàâëîâíà Ñåðãååâà,
библиотекарь
Àëåêñàíäð Äìèòðèåâè÷ Ñìèðíîâ,
доцент кафедры теоретической физики
Íèêîëàé Ïàâëîâè÷ Ðÿçàíöåâ,
декан исторического факультета

Â àâãóñòå îòìåòèëè þáèëåè

Ïîçäðàâëÿåì!

Ñìåøíî Âíèìàíèå!

ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÌ
ôàêóëüòåòû-ïîáåäèòåëè!
Ученый совет ЯрГУ 25 мая 2004г. определил факульте-
ты победители в области научно-исследовательской ра-
боты студентов в 2003г.

- среди естественных факультетов I место - Физический фа-
культет

- среди гуманитарных факультетов I место - Факультет
психологии

â ñëåäóþùåì íîìåðå
• Íåèçâåñòíûé Íåêðàñîâ:ïðîåêò Öåíòðà íîâûõ èíôîðìàöèîííûõ òåõíîëîãèé ßðÃÓ

• Ëó÷øèå æåíèõè ßðÃÓ - III • Èòîãè ïðèåìíîé êàìïàíèè

Про жизнь учебных заведе-
ний написано немало. Я попы-
таюсь эту богатую различны-
ми цветами палитру  допол-
нить некоторыми штрихами.
Нельзя сказать, что все напи-
санное ниже - чистая правда,
лучше сказать, что это – быль.

Ñòóäåíò
è ó÷åáíûé ïðîöåññ

В первый же учебный день
после каникул, в конце первой
учебной пары один студент в
сердцах заявил: “Cкорее бы
сессия началась, а потом кани-
кулы!”

Ñòóäåíò è äåêàíàò
Не секрет, что студент наи-

более часто обращается в де-
канат, основной орган руко-
водства учебным процессом на
факультете. Поскольку поме-
щение секретаря деканата
обычно напоминает проход-
ной двор, то секретарь дека-
ната одного факультета пошла
на “непопулярные меры”. А
именно, из своего помещения
она убрала всю мебель (в пер-
вую очередь стулья!), на кото-
рую можно присесть. На две-
ри другого деканата однажды
повесили табличку “Без цветов
не входить”, увидев которую
даже преподаватели стали за-
ходить туда с извинениями.

Äåêàí è åãî îáÿçàííîñòè
Учебным процессом на фа-

культете руководит декан. По-
скольку деятельность декана
чрезвычайно многогранна и
включает в себя такие аспек-
ты, как утепление учебных
аудиторий к зиме, замену раз-
битых стекол, контроль за хо-
дом диспансеризации студен-
тов, участие в массе заседаний
и т.п., то один декан сравнил
свою деятельность с переносом
чемодана без ручки: “… и не-
сти невозможно, и бросить
жалко”.

Ïðîôåññîð è åãî æåíà
Один мой знакомый профес-

сор вернулся домой из Шве-
ции, где приобрел шикарную
кожаную куртку, которую по-
весил дома на стул. Любимая
кошка его жены, увидев курт-
ку на стуле, сразу стала об нее
“точить когти”. Обнаружив, во
что превратилась новая вещь,
профессор обратился к жене с
возгласом: “Ты посмотри, что
сделало это животное!” На что
жена невозмутимо ответила:
“Зато теперь твою куртку ник-
то не украдет”.

Ïðîôåññîð è èñêóññòâî
Один профессор, специалист

по теории чисел, после того,
как в администрации универ-
ситета безуспешно пытался
решить некоторый вопрос, на-
писал оперу на тему универси-
тетской жизни, где в качестве
действующих лиц был “хор
холуев”, начальник учебного
отдела пел “арию прихлебате-
ля” и т.п. Содержание оперы
и ее мотивы некоторое время
активно обсуждались в кулуа-
рах различных математических
конференций.

Ïðîôåññîð
è äåíü ðîæäåíèÿ

У одного профессора день
рождения попал на время про-
ведения конференции, кото-

рая проходила в загородном
доме отдыха. В силу этих при-
чин количество его гостей
многократно превысило вмес-
тимость его номера. Начало
фразы его коллеги, поздрав-
лявшего профессора от имени
петербургских математиков,
было следующим: “Первый
раз в своей жизни я начинаю
тост, стоя на унитазе”.

Ïðîôåññîð è âëàñòü
Один очень известный про-

фессор, придумавший новый
тип пространств, носящих его
имя, жил в весьма стесненных
жилищных условиях. Друзья
посоветовали ему изложить все
обстоятельства в письме на
имя городского начальства.
Профессор так и сделал, упо-
мянув в письме, что даже су-
ществуют “его” пространства.
Ответ последовал незамедли-
тельно и содержал фразу: “За-
чем Вам большая квартира,
если у Вас есть целое простран-
ство”.

Ïðîôåññîð è ñòóäåíòêè.
Один профессор известен

достаточно либеральным от-
ношением на своих экзаменах
к беременным и кормящим
студенткам. Лучшая часть од-
ной из студенческих групп на
своем собрании всерьез обсуж-
дала возможности использова-
ния такой слабости профессо-
ра.

Ïðîôåññîð
è ñòóäåíòêè � 2

Один профессор решил про-
водить экзамен по своему пред-
мету в письменной форме.

Его мотивация была следую-
щей.  “Я не могу устоять про-
тив девичьих слез и вынужден
ставить студенткам заведомо
более высокие оценки, а при
обнародовании оценок за
письменный экзамен они про-
сто не успевают использовать
свое грозное оружие”.

ÍÅÊÎÒÎÐÛÅ ÔÀÊÒÛ
ÈÇ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÑÊÎÉ ÆÈÇÍÈ,
ÐÀÑÑÊÀÇÀÍÍÛÅ ÏÐÎÔÅÑÑÎÐÎÌ...

Îáùåñòâåííàÿ æèçíü

ÏÎÇÄÐÀÂËßÅÌÏÎÇÄÐÀÂËßÅÌÏÎÇÄÐÀÂËßÅÌÏÎÇÄÐÀÂËßÅÌÏÎÇÄÐÀÂËßÅÌ
ñòóäåíòêó áèîëîãè÷åñêîãî ôàêóëüòåòà

Ëîãèíîâó Èðèíó
с получением Диплома I степени на Конкурсе студенческих

работ Регионального отделения Российского химического обще-
ства имени Д.И.Менделеева за работу «Исследование законо-
мерностей процесса взаимодействия полигалогеннитробензолов
CN-, S-, O- нуклеофилами».

Â ñåíòÿáðå îòìåòèëè þáèëåè

Âíèìàíèþ
ïåðâî-
êóðñíèêîâ!

Отдел социальной защиты
(Главный корпус, комн. 303)
принимает справки на на-
значение государственной
социальной стипендии до
30.09.2004 г. включительно.

Приемные часы: понедель-
ник, четверг с 14.00 до 17.00,
среда, пятница с 9.00 до
12.00. Справки по тел. 79-
77-63.

Ïðîñìîòð-
îòáîð
ñòóäåíòîâ
â ñáîðíûå êîìàíäû
ßðÃÓ èì. Ï.Ã.Äåìèäîâà
ïî âèäàì ñïîðòà:

Âîëåéáîë (ì)
- 21 сентября в 19.00 (Мат-

веев Д.)

Íàñòîëüíûé
òåííèñ

- по четвергам в 16.00
(Привалов В.А.)

Áàñêåòáîë (ì)
- по понедельникам в

18.00 (Шипов Н.А.)

Âîëåéáîë (ä)
- по четвергам в 18.00 (Ка-

расев Ю.П.)

По адресу: ул. Полушкина
роща, д. 1 (корпус ЯрГУ)

Áîðüáà «ÑÀÌÁÎ»
-по вторникам в 19.30

(Воронин С.М.). Контакт-
ный телефон 791491

Âíèìàíèå!

Мы, члены первичной орга-
низации ЯОМОО «Союз сту-
дентов» ЯрГУ им. П. Г. Деми-
дова, весь год придумывали и
воплощали, спорили и приходи-
ли к совместным решениям,
организовывали и проводили,
проектировали и анализирова-
ли, рассказывали и учили, пи-
сали, рисовали и печатали, бе-
гали и договаривались, снова
придумывали и воплощали. В
общем, трудились, не покладая
рук. Мы очень устали! Мы хо-
тим отдыхать! «Ладно, - ска-
зал Департамент по делам
молодежи», - будет вам от-
дых, и не где-нибудь, а в лаге-
ре студенческого актива».
«Ура», - закричали мы, собра-
ли сумки и…

Под занавес лета, с 19 по 28
августа, оказались на базе ДОЛ
им. Туманова, где проходила
очередная смена традиционно-
ежегодного лагеря студенческо-
го актива «Мое поколение». В
лагерь приехало  9 делегаций,
представлявших первичные
организации вузов Ярославля и
Рыбинска. ЯрГУ представляли
16 самых достойных активистов
студенческого движения.
Наша делегация была одной из
самых крупных и очень «соци-
ально-разнообразной». В ее
составе были «старики», не
первый год работающие в «Со-
юзе студентов», и «молодежь»,
окончившая первый курс,  и
совсем «зеленые», в недавнем
прошлом абитуриенты, только

что поступившие в университет.
Нашим лидером была Мария
Папазова, студентка III курса
факультета информатики и вы-
числительной техники.  Перед
демидовцами  стояла нелегкая
задача: узнать друг друга и мак-
симально сплотиться, чтобы
потом, в городе, эффективно
работать в студенческих орга-
низациях. Нашим партнером в
лагере стали ребята из делега-
ции СГА. Надо сказать, это был
неплохой дуэт, мы очень быст-
ро подружились.

Уже в день приезда мы поня-
ли, что отдыхать нам придется
мало. До обеда все студенты
посещали занятия,  после обе-
да участвовали в мастер-клас-
сах, а вечером шли на семина-

ры. Учили нас, надо сказать,
на совесть. Для работы в обще-
ственной организации необхо-
димы знания по фандрайзингу,
конфликтологии, истории «Со-
юза студентов», молодежной
политике и технологии органи-
заторской деятельности. Всю
эту информацию нам и пред-
стояло усвоить. А еще нужно
было выбрать мастер-класс, в
котором занятия шли в течение
всей смены.  Английский язык,
оформительские приемы, де-
лопроизводство, игры на спло-
чение, игра «Дебаты» - каждый
выбирал на свой вкус. А мне
еще посчастливилось принять
участие в работе фокус-группы,
где обсуждалась проблема, ка-
ким быть Ярославлю к тысяче-
летнему юбилею.

Ну, а вечером, после трудового
дня,  мы зажигали на дискотеках,
напрягали мозги на интеллекту-
альной игре, задумывались над
жизнью в «Клипах на вечные
темы», представляли лучшую
пару на конкурс «Я+Ты», читали
стихи и пели песни на вечере
«Алые паруса». Один из дней
нашего пребывания в лагере был
посвящен спорту, когда все  игра-

ли в лапту, футбол, классик, а за-
вершился этот день мероприяти-
ем «Расскажи мне обо мне», на
котором каждый в юмористичес-
кой форме рассказал про свои
спортивные подвиги.  Кульмина-
цией смены стала общелагерная
деловая игра. Каждая делегация
должна была организовать и про-
вести какое-либо мероприятие, а
затем проанализировать его ре-
зультат. Команда ЯрГУ решила
порадовать друзей вечеринкой
«Золотая педаль», которая про-
шла на «ура». Чтобы праздник
удался, пришлось долго и упор-
но искать спонсоров и просить
денег, обивая пороги бесчислен-
ных кабинетов, арендовать поме-
щение и аппаратуру, проводить
крупномасштабную рекламную
акцию, продвигая и себя, и спон-
соров, решать финансовые воп-
росы с переводом денег.  В этот
день было исписаны горы бума-
ги, подготовлены кипы докумен-
тов, тут нам и понадобились все
наши приобретенные знания
плюс море такта, обаяния, фан-
тазии, трудолюбия и терпения.
Это была настоящая проверка
наших знаний, опыта, умения
работать единой командой. И

«ÌÎÅ ÏÎÊÎËÅÍÈÅ»
ÈËÈ ÊÀÊ ÀÊÒÈÂ
ÏÐÎÂÅË ËÅÒÎ

наша делегация выдержала это
испытание с честью. По итогам
этого конкурса мы в рейтинге ву-
зов поделили второе место с ко-
мандой Технического университе-
та. В общем, смена прошла под
девизом «С нами день интерес-
ней, а ночь веселей!». Ведь ночью
и мы все не спешили разойтись:
пели песни под гитару, обсужда-
ли нерешенные днем насущные
проблемы и просто делились впе-
чатлениями. И вот, 17 смена про-
бежала совсем незаметно. При-
шло время расставаться, но с
нами навсегда осталось ощуще-
ние единства, сплоченности и
крепкой дружбы. Да, финал лета
удался на славу. Хочется снова
вернуться в «Мое поколение», но
для этого надо активно работать
весь год. Ведь лагерь – это толь-
ко начало. Задача, стоявшая пе-
ред делегацией ЯрГУ, выполнена:
мы вместе, мы готовы к работе.
Можно точно сказать – в этом
году профком  и «Союз студен-
тов ЯрГУ»  готовят много новых,
интересных мероприятий. Добро
пожаловать в актив! Присоеди-
няйтесь! Все только начинается!

Юлия КУЛАКОВА
Инфомотряд ЯрГУ


